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Esta semana regresaron a clases
alrededor de 26 millones de
alumnos -pertenecientes a los
niveles preprimaria, primaria y
secundaria- en todo el país. Inicio
de un ciclo escolar al que le precede
una reforma educativa insuficiente,
inadecuada e inoperante (que triste y
simbólicamente comienza su
vigencia con la edición de los libros
de texto gratuitos caracterizados por
estar llenos de errores de diversa
índole), que no trastoca
verdaderamente los factores que
sumen al sistema educativo nacional
en la carencia, el rezago y la
corrupción; ciclo escolar que da
inicio, también, en medio de una
nueva crisis de inconformidad en el
magisterio, a su vez infestado por
mafias y corruptelas que ahondan
más el rezago educativo y la
precariedad de las condiciones en
que nuestros –no todos- niños y
jóvenes acuden a la enseñanza.
Arranque de un periodo escolar a la
luz de los datos ofrecidos por la
Organización para la Cooperación y
el Desarrollo Económicos (OCDE),
que son prueba fehaciente de la
progresiva disminución de la calidad
educativa en México. Inicio de clases
marcado por la violencia entre
profesores y la fuerza pública en las
inmediaciones del Congreso, en
San Lázaro.

Al creciente deterioro del sistema de
educación pública mexicano deben
añadirse la poca voluntad política, el
chantaje gremial, las necias medidas
neoliberales y por supuesto la

violencia generalizada en el
territorio nacional.

Tal deterioro del sistema de la
educación pública en

nuestro país no
comenzó en

apena s hace dos
administraciones
federales. No. Es
un asunto que sobre
todo se generó en la
adopción del modelo
neoliberal en México desde
hace aproximadamente tres
décadas. Modelo en el que parece
insistirse, a pesar de sus palpables y
concretas afectaciones profundas a
los mexicanos.

¿Acaso la clase política piensa que se
puede seguir navegando de esa
manera en un país que se está
hundiendo?

Se acaba el tiempo, se cierran las
oportunidades para recomponer el
rumbo de nuestro país, y parece ser
que a los que tienen en sus manos la
recomposición nacional parece no
importarles, o simplemente no
convenirles; sobre todo para los que
ven a la educación como un gasto
innecesario, no redituable, en vez de
verlo como lo que realmente es: la
semilla de un país mejor y, por lo
tanto, un mundo mejor.

M

Nuevo ciclo escolar, sistema
educativo atrasado
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Pedro Hugo Hernández Tejeda
La sucesión en la BUAP

«El desarrollo de la investigación
constituye un trabajo cotidiano y

sistemático, realizado con la
finalidad de avanzar en la frontera

del conocimiento sobre la
naturaleza, el hombre, la cultura y

la sociedad.»

«La BUAP se preocupa, a través de
las distintas áreas del conocimiento,

de buscar soluciones a todos aquellos
problemas relacionados con el

desarrollo científico y tecnológico de
la humanidad, de México, del estado

de Puebla, y los relativos a la
educación; en particular, los

relacionados con el quehacer
universitario.»

Dr. Pedro Hugo Hernández Tejeda.
Vicerrector de Investigación y
Estudios de Postgrado.

Doctor  Pedro Hugo Hernández
Tejeda, actual vicerrector de
Investigación y Estudios de
Postgrado de la BUAP

Esta temporada hemos escrito sobre
el actual proceso de renovación de
rector en la universidad pública de
nuestro estado, llamada Benemérita
Universidad Autónoma de Puebla.
Hoy presentamos la opinión del
Doctor Pedro Hugo Hernández
Tejeda, vicerrector de Investigación
y Estudios de Postgrado de la misma,
sobre el actual proceso de sucesión
de rector.

Pedro Hugo Hernández Tejeda
señala que «El proceso de elección

REPORTAJE
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de nuevo rector en la Universidad es
un proceso muy fácil, claro,
transparente y muy terso, porque ya
es muy institucional, está muy
hecho.

«Y digamos que la Universidad está
inmersa en una dinámica que viene

ya construyendo desde hace años,
acorde con políticas que son también

nacionales, e inclusive
internacionales; entonces, las épocas

de cambio de rector en la
Universidad ya no son como en otros

tiempos, en que implicaba la
confrontación de proyectos muy
encontrados. Yo no veo a estas

alturas que pudiera darse ese caso en
la Universidad. Entonces veo que, si

necesariamente como en todo
cambio de autoridad personal se

tienen que plantear algunas nuevas
ideas, tampoco se tiene que
reinventar la Universidad.»

«La Universidad tiene sus programas
docentes muy hechos, tiene nuevos

programas, algunos se están
abriendo en este momento; tiene
proyectos de investigación muy

avanzados, algunas ideas nuevas que
van surgiendo. Su oferta  cultural

tampoco va a  cambiar ni a
distinguir de lo que hoy tenemos, ni

en la parte de la pertinencia de la
generación de conocimiento.»

«Ni se va a distinguir de lo que hoy
tenemos, que es una característica de
la universidad hoy en el mundo: La

transferencia de conocimiento a
través de patentes, licencias de éstas,

coadyuvar a la solución de grandes
problemas… Es algo que también ya

está en marcha, y no va a cambiar.
Entonces se dará un nuevo sello,

pero no va a haber grandes cambios.
Por eso digo que es un proceso
tranquilo, muy institucional.»

Víctor de la Vega.- ¿Cuál es tu
opinión de la candidatura del
Maestro José Alfonso Esparza Ortiz?

- Muy positiva. Hemos tenido una
relación de trabajo por muchos años.
Él como tesorero, y yo como
vicerrector; tú sabes que estoy
cumpliendo 12 años en la
vicerrectoría, voy para mi año trece.
Hemos coincidido, él siendo
contralor, yo siendo vicerrector; y

después, en sus años de tesorero, tuve
mucha relación con él, precisamente
porque tenemos una muy buena
práctica establecida en esta
vicerrectoría desde hace 8 años,
porque cada  año, en diciembre,
discutimos con el rector el
presupuesto de investigación y de
postgrado, para el siguiente año.
Obviamente, esto lleva una discusión
previa con el propio tesorero de
cómo están las finanzas del siguiente
año. Entonces ha sido un ejercicio
con el rector, con el tesorero y con tu
servidor, para llevarlo al Consejo de
Investigación.

De manera que hemos tenido una
muy buena relación de trabajo. Y el
Maestro Esparza conoce
perfectamente cómo se mueve  y
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cómo trabaja el sector de
investigación y postgrado de la
Universidad; de hecho, ya estuvo en
una sesión del Consejo de
Investigación hace dos meses, en una
sesión ordinaria del Consejo, en el
mes de junio estuvo con nosotros.

El Consejo de Investigación tiene una
sesión ordinaria el jueves cuarto de
cada mes; desde que yo estoy en la
vicerrectoría hemos tenido esa
práctica ordinariamente cada mes.
Y no falla ese Consejo, y ahí nos
acompañó el Maestro Alfonso
Esparza ya como rector, de manera
que hay una buena relación de
trabajo, ha sido muy respetuoso de
nuestro trabajo, conoce nuestros
programas y tiene conciencia de la
importancia que tienen la
investigación y la tecnología en un
país hoy día, y sabe que una
universidad seria, de vanguardia en
el mundo hoy, es una universidad
que tiene generación de
conocimiento; si no hay generación
de conocimiento, no hay una
universidad de vanguardia que
pueda colaborar en el desarrollo de
su país.

- Hace muchos años nos enseñaste
que la riqueza de un país es la
generación de ciencia aplicada, que
la tecnología es la verdadera riqueza
de una nación. Y que esta tecnología
se crea en los campus universitarios.
En este escenario, ¿cuál es el lugar
que ocupan México, Puebla y, en
especial, la BUAP?

- México -tú lo sabes- ha tenido una
participación escasa en la generación
de tecnología. En generación de
conocimiento México tiene una
participación que da del 2%,3% a
nivel mundial; se destaca más en las
áreas de ciencias básicas y en salud,
son las áreas en las que más
participa México; luego, en
humanidades.

Pero en la parte de generación de
patentes ocupa un lugar muy, muy
lejano, muy abajo: está en los
últimos lugares, sin embargo, ya hay
conciencia de la importancia de esto
y se han establecido programas  en
nuestro país que buscan ya
mejorar eso.

Nuestra propia Universidad, que en
25 años había generado 5 patentes -5
patentes en un cuarto de siglo-,
ahora en un periodo de 2011 a la
fecha -en dos años y fracción-
llevamos ya más de 50 patentes.

En un programa específico de
convocar a los investigadores, con el
apoyo institucional, a registrar
patentes; y ahora  ya estamos en el
proceso de transferirlos, de licenciar
estas patentes para que se
transformen en productos reales ya.

- Que entren al mercado y generen
dinero…

- Así es.
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- ¿Estás hablando de nuestra
Universidad?, ¿de tu trabajo?
- Así es. Y te reitero que ya hay
conciencia a nivel nacional, y ese
esfuerzo lo está haciendo la UNAM,
lo están haciendo el Politécnico,
Nuevo León, varias universidades en
que nosotros llevamos mano.
Déjame decirte que tuvimos la
primera oficina -el año pasado- de
Transferencia de Tecnología
certificada por el CONACYT y la
Secretaría de Economía federal; ya
hay otras dos universidades, pero
hace un año nosotros fuimos los
primeros en obtener el certificado de
una oficina de Transferencia de
Tecnología.

Entonces vamos bien nosotros, y
queremos ayudar a que el país
avance en esa dirección. México
requiere transferir más conocimiento
de lo que ha hecho hasta ahora. Ha
habido una buena generación de
conocimiento, pero se quedó como
producto académico. La tesis de
maestría, la tesis doctoral, la
publicación, se queda en la
biblioteca y se acabó. No. Hoy ese
conocimiento tiene que impactar en
la vida real, en el exterior
del campus.

- Me acuerdo que hace 20 años tú te
quejabas de que del Producto Interno
de México sólo se destinaba una

muy pequeña parte para la
investigación, la ciencia y la
tecnología. ¿Esto ha cambiado, ha
mejorado, o ha empeorado?

- En los doce años de gobiernos
federales panistas empeoró.

- Hay que decirlo…

- Sí, en los dos sexenios panistas bajó
del 0.44 al 0.36% del Producto
Interno Bruto.
- ¿Ni siquiera se destina el 1% del
PIB a la investigación en México?
- No. Y esto a pesar de que en el
sexenio del «filósofo» Vicente Fox
Quezada, cuando Jaime Parada era
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director del CONACYT,  se aprobó
una Ley para que en México se
dedicara el 1% del Producto Interno
Bruto a la investigación. Y aún así,
esta cifra está muy por debajo de la
media de los otros países miembros
de la OCDE (Organización para la
Cooperación y Desarrollo
Económicos). Se aprobó, pero nunca
se cumplió.

- ¿Cuánto están destinando
actualmente?

-  El 0.39% del PIB. Déjame decirte
que ya hay un acuerdo con el
Presidente Enrique Peña Nieto, ya
como presidente electo, y de hecho
ahora se han presentado un conjunto
de proyectos, y en este acuerdo él se
comprometió públicamente -está

grabado, está registrado, está
reportado en los medios de
comunicación-  a que cada año
aumentaría el 0.1% del multicitado
PIB, para que en el término de su
sexenio estemos en el 1% mínimo
que marca la Ley, pero que, además,

él haría un esfuerzo adicional para
incrementar esto aún más.
Esperemos que lo cumpla. ¿Cuándo
vamos a ver una prueba? Cuando
mande este año el proyecto de
presupuesto al Congreso, y ahí
veremos cuánto está destinando a la
ciencia y a la tecnología.

Por lo pronto, hay un elemento
positivo; y es que nombró a un
investigador como jefe de la Oficina
de Ciencia y Tecnología de la
Presidencia. Es decir, creó una
oficina especial para resolver todos
los asuntos de ciencia y tecnología
en la misma Presidencia de la
República, y nombró al Doctor
Francisco Bolívar Zapata, quien es
nuestro amigo, egresado de la
UNAM y especialista en el área de
Biotecnología; esto sí es halagüeño,
porque conoce muy bien el medio,
conoce la ciencia, de manera que si,
efectivamente, se logra que a final
del sexenio actual subimos los
recursos destinados a la
investigación en México al 1%, pues
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estaremos en mejores condiciones
para formar mejores recursos
humanos, hacer mejor ciencia y
generar el desarrollo tecnológico que
tanta falta nos hace.

- ¿Cuál es tu mensaje a nuestra
comunidad universitaria en este
periodo de elección de rector?
- Que tenemos mucho por hacer
todavía, hay que estar satisfecho con
lo que uno hace pero jamás
limitarse; y creo que un periodo
rectoral con una persona al frente
que entienda la importancia que
tienen la investigación, el postgrado,
la creación de tecnología para el
desarrollo de un país y qué papel
juega la universidad en eso, es
fundamental.

Yo estoy totalmente convencido de
que con el rectorado del Maestro
Alfonso Esparza lo vamos a lograr,
vamos a avanzar mucho más. El
Maestro José Alfonso Esparza Ortiz,
durante sus muchos años en la
Universidad, ha demostrado ser muy

sensible, responsable, ama a nuestra
institución, pero además tiene una
gran capacidad profesional y de
buen gobierno, y él definitivamente
garantiza una sucesión sin
sobresaltos, siempre en beneficio de
nuestra Universidad.

Síntesis Curricular

Pedro Hugo Hernández Tejeda
En la Universidad Autónoma de
Puebla se graduó como Licenciado
en Física por la Facultad de
Ciencias Físico Matemáticas, y
como Maestro en Ciencias con
especialidad en Física del Estado
Sólido en el Departamento de
Física del ICUAP.

 Obtuvo la Maestría en Física
General y el Doctorado en
Ciencias en el Departamento de
Física de la Universidad de
Míchigan. Su trabajo científico se
ha desarrollado en el área de
Física de Semiconductores,
Mecánica Estadística y en
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Propiedades Estructurales de
Materiales.

Ha impartido cursos en las escuelas
preparatorias de Ciencias Físico-
Matemáticas, de  Ciencias
Químicas, en el Instituto de Ciencias
y en el Instituto de Física de la BUAP,
así  como en la Escuela Normal
Superior del Estado.

Es miembro del Sistema Nacional de
Investigadores (SNI) desde 1988.
Tiene más de 30 publicaciones
científicas arbitradas nacionales e
internacionales, y otras más
de divulgación.

Ha impartido gran variedad de
conferencias científicas en reuniones
académicas nacionales  e
internacionales, y un gran número de
pláticas de divulgación de la ciencia;
así como un considerable número de
pláticas invitadas en diferentes foros
sobre temas de política científica
y energía.

Fue director del Instituto de Física de
1990 a 1997; miembro ex–oficio del
Consejo de Investigación y Estudios
de Posgrado; consejero universitario
profesor por el Instituto de  Ciencias;
coordinador académico del
Departamento de Física del Instituto
de Ciencias; miembro de la
Comisión Coordinadora de la
Preparatoria Emiliano Zapata;
consejero  universitario alumno de la
Escuela de Ciencias Físico
Matemáticas; y presidente de la
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VICTOR MANUEL DE LA

VEGA GUTIERREZ

M

Sociedad de Alumnos de la Escuela
de Ciencias Físico Matemáticas.
Ha sido presidente de la Academia
Mexicana de Ciencia de Materiales
(AMCM) (2005- 2006), y miembro
del Executive Council de la Unión
Internacional de Sociedades de
Materiales (IUMRS). Fue presidente
del Consejo Mexicano de Estudios de
Posgrado A. C. (COMEPO) (2004-
2005), y presidente de la Federación
de Sociedades Científicas de  México
(FESOCIME) (1999-2003).

Fue presidente de la Sociedad
Mexicana de Física (SMF) (1999-
2000); miembro del Consejo
Consultivo de la American Physical
Society (APS); representante de
México ante la International Union
of Pure and Applied Physics (1999-
2000); presidente ejecutivo del Foro
Consultivo Poblano para la
Competitividad.

Ha sido miembro de consejos
asesores del posgrado en
instituciones como el ININ y
universidades como la de Sinaloa,
Zacatecas, Estado de México y de
Las Américas-Puebla.

Director de Servicios Tecnológicos
(1999) y secretario técnico (1998) del
Instituto  Nacional de
Investigaciones Nucleares; desde
2001 es miembro de la Junta de
Gobierno  del Instituto Nacional de
Astrofísica, Óptica y Electrónica
(INAOE).

Ha sido miembro de las comisiones
de Evaluación del Programa
Institucional de Fortalecimiento
Institucional (PIFI) de la SEP federal;
miembro de las comisiones de
Evaluación del Programa
Institucional de Fortalecimiento del
Posgrado (PIFOP) SEPCONACYT.

Presidente del Comité de Evaluación
del Comité de Ciencias Exactas del
CONACYT; representante de los
comités de Evaluación del
CONACyT en el Consejo  Directivo
del Programa de Apoyo a la Ciencia
en México; miembro de la Cartera
de Evaluadores de Programas de
Posgrado de PPE-CONACyT;
miembro de la Cartera de
Evaluadores de Proyectos
Individuales, de Grupo y Mega

Proyectos del CONACyT; miembro
del Comité de Evaluación de
Becarios del CONACyT.

Desde febrero de 2001 a la fecha, se
desempeña como vicerrector de
Investigación y Estudios de Posgrado
de  la Benemérita Universidad
Autónoma de Puebla.
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El arte de cobrar impuestos

Ciertamente que no hay tarea más
ingrata (ni más indispensable al
mismo tiempo) para cualquier
gobierno del mundo, que la
imposición y la recaudación de las
contribuciones que cada ciudadano,
cualquiera que sea su condición
económica, tiene que pagar a la
hacienda pública para el sostén del
mismo aparato de gobierno y para
hacer frente a los gastos e
inversiones que no corresponden, no
pueden o no deben efectuar los
particulares. La esencia de la
dificultad estriba en dos cuestiones
básicas: 1.- Cómo lograr  que el
ciudadano comprenda y acepte de
buena gana como necesidad
ineludible el pago de impuestos para
financiar los gastos
gubernamentales; y 2.- Cómo debe
diseñarse el sistema impositivo para
que todo mundo lo perciba
equilibrado y justo, es decir, para
que nadie sienta que se le trata con
más dureza que a su vecino, que
eventualmente goce de mejor
situación económica.

En relación con la primera
cuestión, la experiencia de varios
siglos de política fiscal ha
demostrado que no basta, ni con
mucho, una explicación amplia,
clara, educativa y convincente, para
que el ciudadano acepte plenamente,
y cumpla con gusto (o cuando menos
con buena voluntad) su obligación
tributaria; que es necesario, además,
que el contribuyente perciba con
toda claridad el beneficio real y
concreto que, en reciprocidad, se
deriva del desempeño eficiente del
gobierno. Es indispensable que el
hombre de la calle reciba
puntualmente la parte proporcional
de los frutos contantes y sonantes que
a sus esfuerzos corresponde, tales
como obra material; más y mejores
oportunidades de desarrollo social y
humano para todos, en particular
para los que menos tienen; y
servicios básicos de calidad como
educación, salud, vivienda, agua
potable y un ambiente sano para la
población. Y no basta con eso. El
ciudadano medio no se conforma ya
con el puro bienestar material; exige,

además, libertad individual plena;
derechos políticos, sociales y legales
efectivos y garantizados; trato
respetuoso y atención verdadera a
sus reclamos, demandas y
necesidades básicos por parte de los
funcionarios que, en teoría, están a
sus servicio, y, en los hechos
dependen de sus impuestos para vivir
y desempeñar su cargo. Ya el barón
de Montesquieu, con su estilo
conciso y preciso, lo dijo así: «…
¿cómo pagar tributos considerables a
un gobierno que cobra y no
corresponde con beneficio alguno?»

Vistas así las cosas, parece
obvio que no son sólo los ciudadanos
quienes necesitan de una
comprensión clara y profunda de qué
son y para qué deben servir los
impuestos recaudados por el Estado;
quizá la necesiten más todavía los
funcionarios que, amparados tras el
«poder del escritorio» (burocracia) y
olvidándose de la verdadera relación
entre ellos y el contribuyente, no sólo
niegan a los menesterosos sus
demandas más sentidas y
elementales, poniendo por encima de
ellos sus propios «planes de inversión
y desarrollo», sus intereses
personales o de grupo y hasta sus
simples caprichos, si no que, todavía
más, los maltratan, ofenden y
amenazan, directamente y a través
de la prensa a su servicio, pasando
brutalmente por encima de sus
derechos tutelados por la legislación
vigente. A este tipo de «político» es a
quién creo que le haga falta (o al
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menos no le perjudica) conocer el
punto de vista del barón de
Montesquieu al respecto:

«Las rentas del Estado –
dice– son una parte que da cada
ciudadano de lo que posee para tener
asegurada la otra, o para disfrutarla
como le parezca. Para fijar éstas
rentas se han de tener en cuenta las
necesidades del Estado y las de los
ciudadanos. Es preciso no exigirle al
pueblo que sacrifique sus necesidades
reales para necesidades imaginarias
del Estado». Y añade en seguida:
«Son necesidades imaginarias las
que crean las pasiones y debilidades
de los que gobiernan, por afán de
lucirse, por el encanto que tiene para
ellos cualquier proyecto
extraordinario, por su malsano deseo
de vanagloria, por cierta impotencia
de la voluntad contra la fantasía. A
menudo se ve que los espíritus
inquietos, gobernando, han creído
necesidades del Estado las que eran
necesidades de sus almas pequeñas».
(Montesquieu, «Del espíritu de las
leyes»; los subrayados son míos,
ACM). Cabe la pregunta: ¿A cuántos
de nuestros funcionarios les viene el
saco?

Sobre el crear un sistema
impositivo equilibrado y justo, no
hay que olvidar que ésta es,
precisamente, una de las exigencias
del ciudadano para cumplir
cabalmente con su obligación fiscal,
y uno de los mejores recursos para
reducir la evasión. Al respecto, dice

Montesquieu: «No hay nada que los
gobernantes deban calcular con más
prudencia y más sabiduría que las
contribuciones, esto es, la parte de
sus bienes exigible a cada ciudadano
y la que debe dejársele a cada uno.
Las rentas públicas no deben medirse
por lo que el pueblo podría dar, si no
por lo que debe dar…». Mostrando
lo «modernos» que son los que
pregonan el impuesto indirecto (IVA)
como el último grito de la moda,
Montesquieu desenmascara, al
mismo tiempo, el mecanismo
sicológico profundo que subyace a
las «bondades» que se le atribuyen:
«Los derechos impuestos a las
mercaderías son los que el pueblo
siente menos, porque no se le piden
de manera formal. Es un tributo
indirecto, y puede hacerse de modo
que el pueblo ignore que lo paga.
Para eso, es conveniente que sea el
vendedor de cada mercancía quien
pague el derecho impuesto a cada
uno. El vendedor sabe muy bien que
no paga por sí; y el comprador, que
en definitiva es el que paga,
confunde el recargo con el precio de
la mercancía». Pero Montesquieu
previene contra el abuso: para que
impuesto y precio se confundan en la
mente del comprador, «es preciso
que haya cierta relación entre la
mercancía y el impuesto, sin que se
grave un género de poco precio con
un derecho extremado… En este
caso, el príncipe les quita la ilusión
a los contribuyentes haciéndoles ver
que se les trata sin consideración…».
El impuesto indirecto excesivo, dice

Montesquieu, induce la evasión
haciendo que el comprador compre
en otra parte (caso de las gasolinas
en México) o bien se abstenga de
consumir. Esto obliga a «recurrir a
penas extravagantes» y provoca que
«a hombres que no es posible
considerar malvados, se les castigue
como si lo fueran…»

En resumen, pues, para
lograr un sistema impositivo justo,
eficaz y barato en la recaudación, es
necesario que el Estado no sólo
explique, sino que compense a los
contribuyentes con un beneficio
proporcional al cobro; que la carga
se distribuya equitativamente entre
todos; que se atiendan y resuelvan,
oportunamente y con respeto a sus
derechos, las demandas de los
insatisfechos; que si se recurre al
impuesto indirecto, no se abuse de él
rompiendo toda proporción entre el
gravamen y el precio de la
mercancía; y que se evite castigar la
evasión con penas desproporcionadas
(terrorismo fiscal), porque ello sólo
produce un incremento de la
irritación social. Viene una «reforma
hacendaria» y es hora de hacer votos
sinceros para que sus diseñadores
tengan en cuenta algunos de los
sabios consejos de Montesquieu.

MOVIMIENTO CIUDADANO

M

AQUILES CÓRDOVA MORÁN

Secretario General del
Movimiento Antorchista
Nacional
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En todo trabajo que ejecutan las
personas, deben de existir juicios de
conocimiento, capacidad y, sobre
todo, de responsabilidad con relación
a lo que se desempeña, con el fin de
que los resultados sean eficientes,
pues siempre se debe de tener
presente que lo que se hace al «ahí se
va» y con desgano, más vales no
hacerlo, recordando que si las cosas
fueran fáciles, cualquiera las haría.

En esta época de cambios y
remodelaciones, se requiere que las
personas  que se desempeñan como
servidores públicos en distintas

ESCAPE

Rafael Moreno Valle está cambiando
lo malo por lo bueno

dependencias del Gobierno Estatal o
Municipal, que todo lo que realicen
lo ejecuten con criterio, sensatez y
responsabilidad, pues se ha
observado que las personas que han
llegado como titulares en diferentes
dependencias, como es el caso de
Tránsito, y que no son del estado de
Puebla, no han tenido la habilidad y
el criterio de acabar con los tantos
problemas que existen en materia de
la circulación vehicular en las calles
y carreteras, debido a que
desconocen las necesidades que
existen en todo lugar.

Cada una de las acciones de la
Policía de Tránsito en el servicio que
desempeñan, son de mucha
importancia, y sobre todo tienen
ciertos aspectos educativos para
todas las personas que se desplazan
por las diferentes rúas de la ciudad y
por cualquier medio.

Está comprobado que todos los
elementos de Tránsito de cualquier
jerarquía, en forma prioritaria los
titulares, deben de saber que su
misión principal es proporcionar
tranquilidad y seguridad a todas las
personas que hacen uso de las calles
de la ciudad,  y que su autoridad
debe de aplicarse con criterio e
imparcialidad.

La Ciudad de Puebla se enfrenta a
problemas graves y muy complejos,
tanto de seguridad pública como de
tránsito, que constituyen un reto para
las diferentes autoridades, de quienes
es necesaria su eficiente y adecuada
solución de todos los problemas
existentes y no sólo paliativos, como
han venido existiendo actualmente,
que sólo son calmantes e ineficientes,
perfil de trabajo que es por falta de
conocimientos de los titulares en la
solución definitiva a la problemática
de vialidad.

Los ciudadanos de Puebla se han
dado cuenta del interés de Rafael
Moreno Valle Rosas, Gobernador
Constitucional del Estado de Puebla,
en darles solución a todos los
problemas que existen, como son: el
transporte de pasajeros, la salud, el
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trabajo, la seguridad pública y
tránsito, la educación, etc., perfil de
acciones que en gobiernos anteriores
no se habían tomado en cuenta; las
personas deben de tener presente que
las cosas buenas no se hacen de la
noche a la mañana. Reiteramos que,
si las cosas fueran fáciles, cualquiera
las haría, y Rafael Moreno Valle
está trabajando incansablemente
para cambiar todo lo malo por lo
bueno, hechos que no son fáciles,
pero cuando existen voluntad y
capacidad, todo se puede.

En materia de tránsito, uno de los
múltiples problemas que existen y
han causado muchos percances
viales, como es el que se  relaciona
con el mecanismo de transportarse
de un lado a otro por diferentes
medios, y que en varias ocasiones
originan accidentes debido al mal
comportamiento de los conductores y
de que ninguna autoridad había
tenido la atingencia de resolver
mediante soluciones basadas con
técnicas modernas, pues se ha
observado que las disposiciones por
parte de los titulares sólo han sido
paliativos inoperantes.

La explosión automotriz es cada día
mayor, imposible de frenar, por lo
que se requiere mayor educación,
conocimiento y responsabilidad por
parte de todas las personas que
hacen uso de la vía pública, así
como las respectivas autoridades
ejerzan su trabajo con estricto apego
a los ordenamientos viales, y que se
termine el exceso de tolerancia y

alcahuetería por medio del soborno
con los conductores que cometan
faltas viales.

Por esta y otras razones se origina
que los cauces sean cada día más
insuficientes e inoperantes para el
tránsito citadino, principalmente a
las horas críticas o de mayor
movimiento peatonal y vehicular,
irregularidad en la circulación de
vehículos que provoca serios
congestionamientos y paralización
del tráfico automotor, que causan
retardos en el destino de los

conductores, razón por la que se
requiere que los efectivos viales que
se encuentran de servicio en
determinadas intersecciones, actúen
en el perfil de su trabajo con
suficiente experiencia y práctica
profesional.

En conclusión, es necesario
reconocer quiénes son los principales
actores de los problemas de tránsito
que todos los días se presentan en
diferentes lugares: los conductores,
los peatones,  los pasajeros; o las
autoridades, por solapar y
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alcahuetear a los manejadores en su
incorrecto comportamiento, motivo
por lo que es urgente y necesario que
los elementos viales se despojen de la
tolerancia y pasividad en el perfil de
la vigilancia vial, que es el principal
cometido de su  trabajo.

Vehículos escuela de manejo

En los países europeos, para ejercer
un trabajo, oficio o profesión, se
requiere que la persona realice
estudios de capacitación técnica y
práctica en institutos o escuelas
autorizadas oficialmente para ejercer
determinada actividad, pues no se
puede de la noche a la mañana
dedicarse a realizarla sin haber
obtenido un  título profesional.

Perfil que no sucede aquí en el estado
de Puebla, por lo que se debe ir
tomando decisiones definitivas para
oficios que demanden una total
experiencia, sobre todo cuando el
trabajo que se va a ejercer tiene que
ser con  seguridad, como es el caso
de las escuelas de manejo de
vehículos, que deben de contar con
un permiso  que esté avalado por las
autoridades oficiales, como serían la
Secretaría de Educación Pública, la
Secretaría del Transporte, y la de
Tránsito, supervisando a los
instructores del manejo que sean
personas con capacidad y
experiencia para tal actividad de la
enseñanza de la conducción
vehicular.

En la Ciudad de Puebla es muy
común encontrarse en el anuncio
clasificado: «Escuela de manejo»,
que no se sabe si los instructores
cuentan con conocimientos y
práctica profesional en el cometido
de la enseñanza de la conducción y
de la materia de Educación Vial, así
como todo lo relacionado al
señalamiento de tránsito y nociones
del manejo a la defensiva; manejar
un vehículo de propulsión mecánica
requiere de una profesional
instrucción, además de pericia, que
se adquiere con el tiempo, pero lo
que sí se tiene que poner en práctica
desde el principio de la enseñanza, es
el juicio de responsabilidad, pues de
ello depende la seguridad del
conductor y de muchas personas.

Enseñar a manejar  un vehículo a las
personas es una delicada actividad,
ya que de sus conocimientos depende
que el futuro conductor maneje
siempre con responsabilidad y
respeto a todos los señalamientos

PORFIRIO BONILLA V.
Contacto vía E-mail:
escape.vial@hotmail.com

M

viales, sobre todo hacerle
comprender que operar el volante es
fácil, lo difícil es la ejecución con
seguridad, pues no olvidar que es
mejor la prudencia en la conducción
que el arrepentimiento de los hechos,
teniendo presente que el accidente no
nace, se hace, y que es el resultado
del abuso y de la incapacidad del
conductor.

Todos los instructores de la
conducción vehicular deben de ser
personas con amplios conocimientos
en materia de tránsito, que deben de
trasmitirlos a los que están
aprendiendo a manejar un vehículo.

ESCAPE
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Dejé circular el prodigio de
la mente por la Sierra Norte de
Puebla en busca de mi crónica. Me
detuve en Huauchinango. La ciudad
punto de referencia desde la época
prehispánica; ejemplo es Cuaxicala.
Allí, el Códice de Xicotepec fue
conservado, de generación en
generación, durante siglos por el
pueblo original. Huauchinango es
ciudad de estudio para conocer la
región, el estado, el país.

Me detengo a pensar en que su
riqueza histórica tiene fama de ser
referencia obligada para estudiosos
en la materia. Extranjeros,
nacionales, regionales, locales,
enlistados de tal manera por las
distancias que recurren sus obras una
vez echos a la mar.

De la acelerada prosperidad en el
convulsivo siglo XX y la que va del
tercer milenio, las nuevas
generaciones sabrán aplicar el
mérito a quien corresponda. Prefiero
solazarme en el recuerdo y admirar
la ciudad y sus mujeres. Decido
acampar junto a la deteriorada
memoria. Arrebato lo que puedo de
aquello que me roba en mis
descuidos el  Alzheimer, y escribo.
Las escenas del pasado están tan
frescas como el grupo de jovencitas,
flores en botón que pasan en el
zócalo sin mirarme. Aquellas las
capté cuando se iba 1933 y daba
paso al 1934, en que gobernaría el
país el general Lázaro Cárdenas del
Río. Me quedo unos instantes con
caras nuevas de cuerpos ondulantes.

Huauchinango en la Historia

MISIÓN CUMPLIDA

Para ir a Huauchinango, de
Tlacuilotepec, se requerían 8 a 9
horas en subir y bajar cerros
montuosos, cruzar ríos, caminar por
lodazales, bordear precipicios, ya
cabalgando, ya a pie, por veredas
trazadas por la ingeniería empírica
ancestral, ejemplo de solidaridad
social hecha ley por los
gobiernos indios.

El frío amanecer de diciembre me
halló atado a la montura de un burro
custodiado por mi hermano Joel, el
mayor de la familia, quien desde mi
nacimiento asumió el papel de padre
para dejar el de abuelo a nuestro
padre, ambos encanecidos muy
prematuramente. De la travesía
quedó el recuerdo de un descanso a

la sombra de árboles frondosos
donde improvisaron una mesa
para comer.

Vienen a  la memoria los momentos
en que cruzamos el río Texcapa.
Montado en la cabeza de la silla del
caballo de Joel, insistía que mirara a
unos puerquitos que corrían veloces
contra la corriente. Aún ahora me
gusta mirarlos en mi mente, corrían
re fuerte para arriba.

En Huauchinango nos brindó
hospedaje don Sabino Sosa, amigo
de mi papá, si la memoria no falla;
tenía un hijo llamado Obdulio… no
volví a tratarlos. Dos anécdotas
ocurridas en el domicilio de nuestros
anfitriones por ahí andan entradas en
la cuarta edad.
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En mi marginado Tlacuilo, los
Santos Reyes no visitaban a los niños
pobres por más que observaran
conducta intachable, los obsequios
sólo los recibían los niños ricos del
pueblo. Cuatro familias, a lo sumo,
incluida la del sacerdote. La noche
del 5 de enero de 1934 me di cuenta
que en la casa niños, niñas y adultos
se mostraban felices. Minutos
después recorrimos puestos de
juguetes, creo, situados alrededor
del parque.

Al otro día me sorprendió la noticia
de que hasta mi cama habían ido los
Reyes Magos a regalarme juguetes.
De paso recibí la explicación que no
iban a Tlacuilo porque estaba muy
lejos y los caminos muy feos. Mi
razonamiento no buscó culpables.
Las dudas se disiparon cuando
advertí que los juguetes eran los
mismos que mi mamá y mi hermana
habían comprado la noche anterior.

MISIÓN CUMPLIDA

FILADELFO GAYOSSO RÍOS

Pum… la inocencia terminó. No creí
en la bondad de los Reyes Magos.
Menos cuando supe que eso es
discriminación.

Dejé para el último la anécdota
pasional que tuvo por escenario la
calle donde vivían nuestros amigos.
Dos mujeres enfurecidas por los celos
se disputaban a su Juan, un soldado
mancornador, tambor de guerra
calificado por sus dos cueros.
Considero que no lo eran tanto, a
juzgar por lo que enseñaron
al público.

Después de mentadas de madre -
conocía la sonora expresión- empezó
la lucha cuerpo a cuerpo, las órdenes
del militar responsable se las
pasaban por el arco del triunfo
enfriado por el viento, uno a flor de
piel y otro con un blúmer de la
época. Espantado, levanté la visera
de mi gorrita, no les vi la cara, ni

falta hacía. Ignoro si policías o
ciudadanos pacifistas intervinieron y
acabaron con la escena. Abajo el
telón, quedé solo en el teatro de la
calle empedrada y casas de rojos
tejados, luego corrí a la casa para
dar la crónica inolvidable a la
familia.

En esa atmósfera regional y local
conocí al Huauchinango de la
Historia.
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Tal cuestión se presentó en el
momento de diseñar la boleta para
la votación. Eso ya constituía una
responsabilidad principalmente para
los integrantes del CG del IEE. Para
el Congreso del Estado se presentó
un problema con lo que se estableció
respecto a las candidaturas comunes
en cuanto a la forma de realizar el
cómputo de la votación, que podía
ser de acuerdo al artículo 292, que
evitaría la transferencia de votos; o,
si se opta, como fue el caso, por
computarlas de acuerdo a lo
establecido en el 292 bis, cuyo
método significó duplicar el voto de
un ciudadano al votar por un partido
que apoya a un candidato común,
para así otorgar un voto al partido
correspondiente y un voto a la
opción que tiene al mismo candidato
como candidato propio . Aquí, digo,
es asunto que debieron resolver los
integrantes del Congreso, debían
resolver el camino a seguir para
definir si se permitía la transferencia
de votos o se respetaba lo establecido
en el artículo 11 del COIPEP  y lo
establecido en el tercero de la
Constitución del Estado de Puebla.

Resolver la contradicción entre
artículos del COIPEP sería asunto de
competencia del Congreso local.  La
solución era sencilla, simplemente
dejar las candidaturas comunes  con
un candidato, que podía significar
más votos para el partido que
recurrió a esa opción; y para no
admitir la transferencia de votos,
ordenar que el cómputo de votos, el
7 de julio, se  realizara de acuerdo a

lo establecido en el artículo 292, y
asunto resuelto .

Los partidos de oposición pudieron
conseguir que se respetara la ley si
hubieran actuado de manera resuelta
e independiente, pero no fue así, y
por eso se permitieron ventajas en
favor de los  aprovechados y
ventajosos en más de una decena de
fórmulas de candidatos a diputados y
en más de un centenar de planillas
de candidatos para gobiernos
municipales.

Un asunto sumamente singular fue lo
que ocurrió en la discusión del CG
del IEE para elaborar la boleta de
votación. El artículo 262 establece
que el diseño de la boleta
corresponde definirlo al Consejo
General del IEE , obviamente
respetando lo que al respecto dice la
normatividad de la materia, y una
de las cuestiones más notorias es lo
que contiene el artículo 8 del
COIPEP, en donde se detallan los
principios rectores de la actividad
electoral, que exigen de la autoridad
electoral una conducta que tenga
legalidad, certeza, imparcialidad,
objetividad e independencia . Los
integrantes del CG ignoraron eso y
elaboraron una boleta que reflejó su
evidentemente parcialidad, y por ello
se colocaron en la ilegalidad.
Existía la posibilidad de elaborar
una boleta imparcial respetando lo
que corresponde a la elaboración de
la boleta, pero se optó por un diseño
grotescamente parcial; cuando se
advirtió sobre el asunto, los

beneficiarios guardaron un perverso
silencio y los afectados manifestaron
un sospechoso consentimiento.
 Respecto a la ubicación de los
distintos partidos y sus candidatos
en la estructura de la boleta, antes
del establecimiento de los sistemas
de alianzas los criterios contenidos
en el artículo citado no presentaban
dificultad, pero, una vez establecidas
las coaliciones, el criterio apareció
como insuficiente; había que definir
uno que comprendiera las nuevas
posibilidades para actuar como
postulantes de candidaturas. La
opción quedaría resuelta con recurrir
a la antigüedad  promedio del
sistema de alianzas conformado. Y
respecto a la equidad e
imparcialidad, se debió recurrir a
agrupar las candidaturas y su
sistema de alianzas que las sustentan
en un solo recuadro dentro de la
boleta de votación. Insisto, para la
aplicación legal de lo nuevo era
necesario ingenio y creatividad, y no
siempre se dio. Debe reconocerse que
la impericia y la mala fe generaron
dificultades y socavamiento de la
legitimidad del proceso electoral.

La campaña se desarrolló en ese
contexto y los opositores al poder
local no definieron, con precisión,
una estrategia de campaña orientada
claramente al contraste en las
propuestas y de resistencia y
denuncia en lo que corresponde al
marco legal y político,
marcadamente parcial e ilegal, en el
que transcurrieron las campañas. Tal
omisión permitió que, desde el poder,

Crónica de una elección
controlada desde el poder
Segunda parte

URBANO
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cada vez que los avances de las
campañas opositoras se consolidaban
como opción victoriosa, casi sin
obstáculos definiera eventos para
detener o neutralizar la fuerza de los
progresos del oponente. En tal
situación se encuentra el empeño en
mantener la situación de conflicto de
intereses en la conformación del CG
del IEE. Se soslayó que el secretario
ejecutivo del CG fuera sobrino del
candidato a la Presidencia Municipal
de Puebla capital, y que, además,
uno de los candidatos de la misma
planilla fuese hermano del mismo
personaje.  Se recurrió también a los
rumores; uno de ellos consistió en
que, semanas antes de la elección, se
propaló que existía una orden de
aprehensión en contra de Antonio
Gali, y para tal efecto se recurrió a
atribuir la información a la agencia
de noticias Quadratin.

En la misma tesitura se puede
clasificar lo que se orquestó como
campaña negra en contra del
principal candidato opositor; y por si
faltara algo, ante el reprobable
asesinato del ex rector Samuel
Malpica, desde el poder se insinuó,
con un boletín de la Secretaría de
Gobierno, la posible implicación del
equipo de campaña del doctor
Agüera, o del propio candidato.
 Las respuestas a todo lo mencionado
fueron por parte de los opositores a
la oficialidad, insuficientes y/o
inoportunos.

URBANO

Todo lo mencionado anteriormente,
en mi opinión,  explica el resultado
de la elección.
----------------------------------------------------

Artículo 200 bis.- Los partidos
políticos debidamente acreditados o
registrados ante el Instituto, con base
en sus estatutos o normatividad
interna aplicable, podrán realizar
precampañas para elegir a los
ciudadanos que presentarán como
candidatos a puestos de elección
popular ante los organismos
electorales competentes para su
registro.

Ningún ciudadano podrá realizar
actividades propagandísticas y
publicitarias, con el objeto de
promover su imagen personal, de
manera pública y con el inequívoco
propósito de establecer su
postulación a un cargo de elección
popular. Exclusivamente podrán
realizar tales actividades aquellos
ciudadanos que participen dentro de
un proceso de selección interna de
candidatos a cargos de elección
popular que lleven a cabo los
partidos políticos, ajustándose
siempre a los plazos y disposiciones
establecidos en esta Ley.?

El incumplimiento a esta norma dará
motivo a que el Instituto, a través de
sus órganos competentes y en los
plazos correspondientes, fundado,
motivado y previamente acreditado
el incumplimiento, les niegue el
registro como candidato.

A.- Para los efectos de este Código se
entenderá por:…

  Artículo 58 bis.- Los partidos
políticos, sin mediar coalición,
podrán apoyar candidatos comunes
para las elecciones de Gobernador,
Diputados de Mayoría Relativa, así
como para los miembros de
Ayuntamientos.?

Los partidos políticos que apoyen en
común a un candidato, deberán
contar con el consentimiento del
órgano directivo indicado en los
Estatutos para aprobar dichas
candidaturas, o en su defecto, para
aprobar coaliciones o fusiones.
Asimismo, se requerirá del
consentimiento del candidato, y de la
aceptación que los partidos
postulantes, a través de sus órganos
directivos competentes señalados,
manifiesten respecto de la
participación de los otros partidos
políticos interesados en apoyar la
candidatura común.
  Artículo 292 bis.- En el escrutinio y
cómputo de casilla para el caso de
candidaturas comunes, se contarán
los votos a favor de candidatos, así
como los votos a favor de los
partidos.?

La boleta cruzada o marcada en un
solo emblema se contará a favor del
partido seleccionado, como a favor
del candidato que dicho partido
apoye.

 Artículo 11.- El voto constituye un
derecho y una obligación del
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ciudadano. Es el instrumento único
de expresión de la voluntad popular
para integrar el Poder Legislativo, y
elegir al Titular del Poder Ejecutivo,
así como a los miembros de los
Ayuntamientos y participar en los
procesos de plebiscito y referéndum.

El voto es universal, libre, secreto,
directo, personal e intransferible.
Quedan prohibidos los actos que
generen presión o coacción a los
electores.

Articulo 3.- El pueblo ejerce su
soberanía por medio de los Poderes
del Estado, en los casos de su
competencia, en la forma y términos
que establecen la Constitución
Política de los Estados Unidos
Mexicanos y la particular del
Estado.*

La renovación de los poderes
Legislativo, Ejecutivo y de los
Ayuntamientos, se realizará por
medio de elecciones libres, auténticas
y periódicas que se celebrarán el
mismo día y año que las elecciones
federales, con la participación
corresponsable de los ciudadanos y
de los partidos políticos. El
instrumento único de expresión de la
voluntad popular es el voto
universal, libre, secreto, directo e
intransferible.?

 Artículo 292.- El procedimiento de
escrutinio y cómputo de cada
elección se efectuará, conforme a las
reglas siguientes:

I.- El secretario de la Casilla contará
las boletas sobrantes y las inutilizará
por medio de dos rayas diagonales
con tinta a todo lo largo de ellas, las
guardará en un sobre especial, el
cual quedará cerrado, y anotará en
el exterior del mismo el número de
boletas electorales que se contienen
en él, asentándolo además en el acta
de escrutinio y cómputo;

II.- El primer escrutador contará el
número de ciudadanos que hayan
votado conforme al Listado Nominal

III.- El presidente abrirá la urna
correspondiente, sacará las boletas
electorales y mostrará a los presentes
que la urna quedó vacía;

IV.- El segundo escrutador contará
las boletas electorales extraídas de la
urna;

V.- Los dos escrutadores bajo la
supervisión del presidente
clasificarán las boletas electorales
para determinar:

a) El número de votos emitidos
en favor de cada uno de los
candidatos; y

b) El número de votos que sean
nulos.

VI.- En hojas por separado, el
secretario procederá a anotar los
resultados de cada una de las
operaciones señaladas en las
fracciones anteriores, las que, una
vez verificados los escrutinios y

M
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CARRETO

E-MAIL:
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DEL IEE, 2000-2006

cómputos de las elecciones
realizadas, las transcribirá en las
respectivas actas de escrutinio y
cómputo de cada elección.

Artículo 262.- Para que los
ciudadanos ejerzan su derecho al
voto, se imprimirán las boletas
electorales correspondientes, de
acuerdo al modelo que apruebe el
Consejo General, pero que en todo
caso necesariamente contendrán:
I.- Entidad, distrito electoral y
municipio;…

  Artículo 8.- En el ejercicio de la
función estatal para organizar las
elecciones, serán principios rectores,
la legalidad, imparcialidad,
objetividad, certeza e independencia.

URBANO
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Como se encuentran mis amables
lectores de Momento? Espero bien y
gozando de cabal salud; Que bueno
que ya se inicia el nuevo ciclo escolar,
sobre todo para el personal del poder
judicial, que por cumplir con sus
obligaciones inherentes a su trabajo,
siempre se quedaban con el pendiente
de sus hijos que se quedaban muchas
veces solos en casa.

Reflexión: ¡Dios nos da lo que
soportemos, aunque no podamos
entenderlo!

Bueno pues continuando con mi
recorrer por los tribunales familiares
de Ciudad Judicial Siglo XXI, en esta
ocasión me toco entrevistar a otro
talentoso estudioso del derecho,
poblano de nacimiento e hijo de dos
reconocidos abogados que siempre han
trabajado en pro de la sociedad  a la
cual han servido con respeto honradez
y humildad; Y nieto del reconocido
jurista Oaxaqueño avecindado en
Puebla, José María Rodriguez Mujica,
Q.E.P.D; Me refiero al Abogado Luis
Guillermo Arsención Rodriguez, uno
mas de nuestros jóvenes integrantes
del Tribunal Superior de Justicia, que
reciben la oportunidad de demostrar
sus conocimientos y que se van
abriendo camino en esta difícil
profesión que es la impartición de
justicia. Realiza sus estudios de
Primaria en el Colegio Loyola, la
secundaria en el  Instituto Oriente, la
Preparatoria en el Sistema del Colegio
de Ciencias y Humanidades de la
UNAM; Y una vez concluidos estos se
inscribe en la Escuela de Derecho, de

GABRIEL MÉNDEZ LANDA

Comentarios:
lic_mendezlanda@hotmail.com
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POR LOS TRIBUNALES

la Benemérita Universidad Autónoma
de Puebla; donde concluye
exitosamente la carrera de Abogado,
Notario y Actuario; Titulandose
automáticamente debido al buen
promedio obtenido durante todo el
curso, perteneciendo a la generación
2000-2004.

Como todos los destacados estudiosos
del Derecho que no cejan en su
empeño de seguir a la vanguardia en
esta profesión, a efecto de mejor
prepararse realiza Diplomados,
Talleres, Simposiums y cursos
impartidos por el Honorable Tribunal
Superior de Justicia del Estado de
Puebla, La Escuela Libre de Derecho;
El Instituto Nacional de Ciencias
Penales de la Ciudad de México; Tales
como: “Proceso Penal Acusatorio y
Teoría del Delito”, Conferencia
Magistral Garantías en Materia Penal,
entre otros muchos mas que por falta
de espacio omito.

Otros estudios realizados  100%,
windows, microsoft office (word, excel
y powerpoint), adobe y explorer;
Inglés fluido y Francés básico.

Realmente es muy importante para mi
dar a conocer al foro poblano, publico

en general y sobre todo a nuestras
autoridades, que contamos dentro del
poder judicial con abogados de
excelencia, juventud pujante que dia a
dia se prepara en la dificil profesión
que es la impartición de justicia, y que
nos da la certeza juridica de que en un
futuro proximo tendremos buenos
Jueces y excelentes Magistrados, como
los que hoy en día cuenta nuestro
Honorable Tribunal Superior de
Justicia; Es por ello que es para mi
motivode de gran satisfacción
presentarles al Abogado Luis
Guillermo Arsención Rodriguez, hijo
de mis grandes amigos Luis y
Guadalupe, ¡Congratulations!.

            "Abogado, lo importante en la
vida no es llegar a una meta, sino
llegar
bien."

Primero Dios, nos leemos la proxima
semana.

Abogado Luis Guillermo
Arsención Rodríguez
Diligenciario de Enlace del Juzgado
Tercero de lo Familiar
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El próximo 11 de septiembre de
2013, en que, de acuerdo a la
convocatoria expedida y publicada
por el Consejo Universitario, será
elegido por la comunidad
universitaria el nuevo rector de la
Benemérita Universidad Autónoma
de Puebla, para el periodo 2013-
2017, mismo que tomará posesión el
4 de octubre de 2013.

Asimismo, los registros de los
aspirantes serán del 26 al 28 de
agosto, y las campañas serán del 29
de agosto al 7 de septiembre de
2013.

Para la contienda existen dos
precandidatos visibles: El Contador
Público Alfonso Esparza Ortiz -
candidato oficial de la continuidad
sexenal morenovallista-; y el
Maestro Daniel Alcántara León,
antiguo dirigente universitario de
centro-izquierda, con una destacada
trayectoria académica, sindical y
burocrática al interior de la BUAP.

Sin embargo, este proceso no estará
exento de las polarizaciones entre los
equipos de estos dos precandidatos;
algunas de carácter ideológico, y
otras meramente programáticas y
pragmáticas, sobre todo si
apuntamos a la naturaleza dual de
los proyectos.

Por otro lado, la BUAP cuenta con
destacados investigadores,
académicos, escritores y artistas que
han aportado, a través de la
Historia, su talento, experiencia y

conocimiento a la construcción y
reconstrucción de la grandeza de la
Universidad, como el Ingeniero
Ricardo Villaescalera, el Doctor Luis
Benavides Ilizaliturri, el Doctor
Paulino Arellanes, el Doctor Samuel
Tovar Ruiz, ya sea desde afuera de
la institución, como al interior de la
misma, y por eso también cuentan
con el perfil para dirigir a la BUAP
con liderazgo y con una visión de
futuro.

Para abrir espacios para la
deliberación y el análisis del
proyecto -o de los proyectos- para el
presente inmediato y el futuro
mediano o a largo plazo de la BUAP,
será muy interesante participar en el
coloquio que organiza la Dirección
de Difusión Cultural de la
Universidad Autónoma de Puebla, a
celebrarse del 27 al 28 de agosto
próximos, mismo que se intitula:

Universidad Pública: Desafíos y
responsabilidad social»
El gran reto de la universidad
pública -como la BUAP- será sostener
la viabilidad del principio
constitucional de la educación laica,
libre y gratuita, aun en medio del
desarrollo de la educación superior
con un gran número de centros
educativos privados, algunas filiales
y sucursales con matriz en la BUAP,
para alejar las intentonas regresivas
para que las inercias privatizadoras
del neoliberalismo conviertan a ésta
en una universidad confesional,
autoritaria e intolerante, con una
dirección abiertamente gerencial.
En esta elección, el desafío de los
universitarios será no solo mantener
la vigencia de la libertad de cátedra,
sino su capacidad democrática,
plural y autárquica, para elegir a sus
representantes; si bien no es una
democracia colegiada, sí tendrá que

PLUMA SUELTA

La BUAP: En la coyuntura de su historia
y en la proyección de su futuro
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ser mediante
el voto
universal,
directo y
secreto; y que
sea electo y
ampliamente
legitimado en
las bases
universitarias
el nuevo
rector de la
máxima casa
de estudios del
estado de
Puebla, sin la
intervención de los
poderes formales y
fácticos del Estado.

Considero que con el
proceso electoral que se
aproxima en la BUAP, será la
coyuntura para deliberar, debatir y
determinar por parte de los
universitarios cuál es el proyecto de
universidad que habrá de prevalecer
de 2013 a 2017, y cuáles son los
paradigmas que habrán de
prevalecer en la conciencia histórica
de los universitarios. Estoy de
acuerdo en que debe reconstruirse la
universidad pública; también en esta
coyuntura -y antes, en el coloquio-
deberán analizarse esos paradigmas
y postulados, como la universidad
crítica, democrática y popular, así
como el paradigma y mito neoliberal
de la «excelencia», el discurso de la
calidad de la educación, el fantasma
de la privatización de la universidad
pública a favor de las élites del

poder,
el

mismo
concepto

de
autarquía,

de autonomía
y de

independencia en la
BUAP, y su relación con

el Estado; también el papel
de la BUAP como entidad

suministradora de candidatos del
PRI hacia la Presidencia Municipal,
como fue los casos del Doctor
Enrique Doger y el Maestro Enrique
Agüera; así como el verdadero o la
verdadera función del Consejo
Universitario de la BUAP, como el
parlamento de la universidad, o
como una entidad cortesana
legitimadora del poder central, y
algunas veces autocrático, de la
figura rectoral. Así mismo, el papel
protagónico de la BUAP en el
desarrollo de la ciencia y en la
difusión de la cultura… En fin, es
toda una agenda de desarrollo social
y humano que va mas allá del

proyecto Fénix o del proyecto
Minerva. Por ello, quien pretenda ser
rector de la BUAP no podrá
improvisar, y tendrá que cubrir un
verdadero perfil científico,
académico y cultural de vanguardia,
más allá incluso de la coyuntura
sexenal.

En la BUAP, la autonomía bien vale
la transexenalización para recuperar
a la universidad en sus raíces
históricas, su naturaleza crítica, su
estirpe revolucionaria y, sobre todo,
su vocación social, contextualizada a
este siglo XXI.

También, y más allá de la rebelión
de las masas, la universidad deberá
seguir siendo el espacio para el
desarrollo libre del espíritu crítico,
no el espíritu santo, pero sí para los
aristócratas de la cultura, del saber,
de la ciencia y del arte, para la
construcción de visiones alternativas
a los modelos pedagógicos y
didácticos vigentes.

E.mail:
plumabsuelta@yahoo.com.mx
JoseOscar. PadillaLobato1/
Facebook.com

OSCAR PADILLA LOBATO
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Sustituyendo nuestras preocupaciones
por ocasiones de amor

Ahora bien, para poder alcanzar esa
paz interior que tanto buscamos y
deseamos, que nos prepare para la
vida pero también para la muerte,
tendremos que seguir unos simples
pero efectivos pasos:

· Recordar que todo lo que
tenemos, especialmente el amor de
nuestros seres queridos, fueron dados
a nosotros por la voluntad de DIOS,
que puede quitarnos lo que nos dio
en cualquier momento, cuando Él
considere que deba hacerlo para
nuestro beneficio, aunque en ese
momento a nosotros nos duela o nos
parezca equivocado.

o Si no somos dueños de nada,
¿Por qué preocuparnos por perder
aquello que nos fue gratuitamente
dado?

· En lugar de especular sobre
los acontecimientos futuros, de
angustiarnos por aquello que podría
suceder y que no deseamos, debemos
preocuparnos por actuar HOY con
AMOR real hacia DIOS y hacia
nuestro prójimo.

o Dar amor, no es solo
sentirlo, hay que hacerlo sentir a
nuestros seres queridos primero y
después extender ese amor hacia los
ajenos, hacia los desposeídos, hacia
los perdidos, hacia los apartados de
Dios.

· Nuestra verdadera
preocupación debe consistir en
prepararnos para nuestro particular
juicio individual que tendrá
verificación en el momento de
nuestra muerte.

o ¿Estamos preparados hoy
para morir?

o ¿Estamos preparados para
entregar a Dios todas nuestras
pertenencias, amores, sentimientos y
demás?

o ¿Estamos realmente
preparados para devolver todo
aquello que hoy tenemos y que nos
ata, pero que nos fue prestado?
o ¿Podemos demostrarle a
Dios que lo amamos como Él nos
amó?

o ¿Seguimos sus
mandamientos con amor?

o ¿Tenemos temor de Dios? .-
Temor de Dios significa, temor de
enemistarse con Dios, esto es, de
ofenderlo. No significa tenerle miedo
a su justicia, significa tener miedo de
su misericordia.

o ¿Nuestro balance de vida es
favorable? ¿Podemos dar buenas
cuentas de los dones recibidos, de
nuestras cualidades, de nuestros

NUESTRO MÉXICO

En la búsqueda de la paz interior
(Cuarta parte)
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éxitos, de nuestro dinero? En fin de
todo aquello que nos fue confiado
administrado durante nuestra vida.
El hombre por su propia naturaleza
debilitada por el pecado original
tiende a concentrar sus
preocupaciones en aquello que tiene
cerca, por ello pierde de vista a Dios
en su vida que no ve, que incluso
llega a creer que no existe. Pero esta
no es razón suficiente para no
orientarse a Dios, y hacerlo es actuar
con AMOR.

El remanso de paz sólo se alcanza a
través de las manos de Dios
La única paz verdadera proviene de
Dios y no de nosotros mismos, por
nuestra naturaleza no estamos
capacitados para alcanzar la paz,
debemos pedirla con sinceridad a
Dios, pero a cambio de ella Dios nos
solicitará que con nuestro libre
albedrio seleccionemos a la voluntad
de Dios y no a la nuestra para dirigir
nuestras vidas.

La confianza en Dios es la única
fuente de paz, y el único camino
para ello es el AMOR.

No nos engañemos, ni los
psicólogos, ni los médicos, ni los
paranormales, ni los sociólogos
podrán hacer nada por nosotros que
no este relacionado con nuestro
cuerpo en la parte biológica, ellos no
tienen ni tendrán poder sobre el
espíritu, ello sólo le es dado a Dios.

NUESTRO MÉXICO

M

ÁNGEL DE JESÚS PAZ Y PUENTE

Debemos acudir al medico para que
alivie nuestros desequilibrios
hormonales, químicos, que cure las
enfermedades propias de nuestros
cuerpos, pero no supongamos
paganamente que al curar nuestro
cuerpo curaran nuestras almas. Ese
poder no les fue conferido por Dios.
Un cuerpo sano propicia la paz, la
favorece, pero no es condición única
para lograrla, existen muchos
testimonios de santos que han
alcanzado la paz interior envueltos
en violencia física, ello no mermó
sino incremento su santidad.

CONCLUSIÓN

Es desafortunadamente muy
cotidiano observar un mundo que
busca afanosamente la felicidad,
pero lo hace en los lugares y en los
objetos equivocados, sin una luz en
el camino, sin una guía. Después de
transitar por el mundo en busca de la
felicidad, al no encontrarla en el
sexo, en el dinero, en el placer, en el
poder, en la salud, desesperan y
enloquecen.

Esto sucede con cada vez mayor
frecuencia incluso dentro de los
católicos, que teniendo la «Verdad»
a su alcance, se convierten en
apostatas de los últimos tiempos, y
la cambian por una felicidad
temporal pero que les produce
enormes huecos interiores que los
llevan a la desesperación.
Aun los católicos convencidos y
practicantes están sujetos cada vez
más a presiones exteriores que los

hacen separarse de la «Verdad» y
caer en un relativismo tolerante ad
infinitud de las diferencias y del
avance del mal.

Su falta de FE, de ESPERANZA, de
AMOR y de compromiso para con
DIOS, los hace desfallecer y caen
presas del miedo, de la depresión, de
la angustia y hasta del pánico.
Presas muy apreciadas por el
demonio, que logra alejar esas almas
buenas de las manos de Dios que es
su legitimo poseedor.

Olvidamos con frecuencia dentro de
todo este devenir, que el AMOR es el
único camino para llegar a Dios,
pero que no basta con decir te amo
de dientes hacia fuera, hay que
llevarlo a la practica diaria, hay que
sentirlo con el corazón, hay que
convertirlo en acciones que deben ser
el centro de nuestras preocupaciones
y abandonar a la voluntad de Dios
las preocupaciones que ahora nos
angustian.
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José María Pérez Gay dejó
inconclusa una novela dedicada a su
esposa, Liliana Rosbach, titulada El
Príncipe de los Amaneceres, una
remembranza de la lucha de la
izquierda en México. La Revista de
la Universidad de México publica
unas páginas fascinantes, como todo
lo que escribió el talento de Chema.
También una selección de los
poemas de Paul Celan en las
impecables traducciones del escritor
recientemente fallecido.

Más de libros:

Emmanuel Carballo ha compilado su
leída columna Diario Público, de los
años 66 y 68, en Excélsior.

Dios, de Víctor Hugo; traducción de
Tomás Segovia que publica la
Universidad de Nuevo León. Largo
trabajo de los últimos años de
Segovia.

El Fondo de Cultura Económica
publicará a fin de año la poesía
reunida de David Huerta, con el
título de La Mancha en el Espejo,
que reúne sus libros publicados desde
1972. Obvio es decir que Huerta es
un fino poeta.

Corti-notas:

En el Festival Cervantino, que Jorge
Volpi como nuevo director le ha
dado un giro notable en su estructura
y programación, Puebla es el
invitado especial. Por cierto, allí la
gran voz Arturo Chacón-Cruz

C U L T U R A
Libro póstumo de Pérez Gay - Librería abierta / Cervantino /

Música y voces /Próximas efemérides el año de enfrente:
Carlota y Maximiliano en Puebla

ofrecerá un recital de Verdi, y María
Alejandres, otra triunfadora en la
ópera europea, se reunirán en el
llamado Teatro del Bicentenario, en
León, con mil quinientas localidades;
interpretarán Rigoletto de Verdi, y
María estará en Bellas Artes en
noviembre, en la Bohemia; fue
triunfadora en la Scala de Milán.

Los restos de Emilio Fernández a su
casona de Coyoacán, iniciando un
año de homenajes para el director de
María Candelaria y La Perla, entre
otras… Ópera de Frida, la verdadera
-dicen Marcela y Jesusa Rodríguez-,
con el título Las Cartas de Frida…

No hay registro de profesionales en
la biblioteca del país, que son más
de siete mil, pero hay déficit de
profesiones, y en México sólo hay
ocho escuelas de la especialidad en
Bibliotecología y Archivonomía…

Efemérides próximas

El año de enfrente será los 150 años
de la llegada al territorio poblano de
Maximiliano y Carlota, a la capital
poblana, donde aquellos que negaron
bastimentos y dinero a Zaragoza tras
el triunfo del 5 de mayo para sus
tropas vencedoras, sin máscaras
extendieron la alfombra al usurpador
y a su comitiva, el 5 de junio
precisamente de 1864, y el 7 del
mismo mes celebra aquí Carlota su
cumpleaños con más agasajos…

Se ocultaron las heridas materiales
del Sitio de Puebla, ruinas que

hablan de la dignidad republicana,
para dar paso a la decoración
hipócrita de bienvenida; y bien dice
José Pablo Almendaro: «No había
dinero para auxiliar a los desvalidos
pero se encontró abundancia para
levantar suntuosos arcos de mucho
aparato», y agrega: «El vecindario
estaba casi desnudo pero en flámulas
y gallardetes se derrochó la telas con
amplitud verdaderamente regia»…
Solamente hubo un hombre, amigo
de Guillermo Prieto (dice su
nombre), «pero que vivía en la
segunda de mercaderes y estanco de
hombres que permaneció desnuda,
sin adornos y con las puertas
cerradas», con «Valor civil» y
fidelidad liberal y republicana»,
verdaderamente ejemplar.
Mucho habrá que reflexionar y
hablar sobre ese pasado porque…

M

PEDRO ÁNGEL PALOU
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Escritores famosos

Pocas veces se tiene la oportunidad
de leer textos creados por escritores
centroamericanos, de tal suerte que,
cuando aparecen son especialmente
bienvenidos. El caso que nos ocupa
en esta columna ahora, es el de
Méndez Vives, narrador
guatemalteco –chapín dirían en el
español del centro de las Américas-
con cuyo libro Escritores famosos se
presenta en territorio mexicano de
forma un poco más expansiva –es
necesario mencionar que la
publicación primera fue en 1979, por
la editorial colectiva Rin 78 con
apenas doscientos ejemplares, dada
la coyuntura política en que estaba
sumida Guatemala, padeciendo los
rigores del poder militar en esa
década funesta de los ochentas-.

Este fenómeno editorial, de ausencia
de publicaciones -por llamarlo de
algún modo- en estos tiempos
globalizadores, resulta inexplicable,
pues uno se pregunta: cómo es
posible mantener en silencio las
letras de un vecino, cuando bien
sabemos que su producción desde el
punto de vista creación literaria
siempre ha sido de calidad,
probablemente escasa, pero de
innegable importancia e interés en el
ámbito americano, la prueba de
calidad está plenamente garantizada
con nombres de la talla de Miguel
Angel Asturias, Premio Nobel 1967;
Augusto Monterroso, Premio Xavier
Villaurrutia 1975; Otto Raúl
González, Quetzal de Oro 1974;
César Brañas;  Luis Cardoza y
Aragón, Orden de la Independencia

Cultural Rubén Darío, entre algunos
más de reconocido prestigio. En este
sentido tiene un gran valor el
esfuerzo editorial comandado por el
Consejo Nacional de la Cultura y las
Artes al presentar aunque sea en
volúmenes modestos, no por ello
faltos de belleza, la colección El
Guardagujas, en donde se dan cita
creadores nacionales, centro y
sudamericanos que no tienen gran
difusión en nuestro país.

De Guatemala, tierra de
lagos, volcanes, indígenas, floresta,
dictadores, guardia, represión, parte
integral de la cultura maya, hogar
de otra Premio Nobel de la Paz:
Rigoberta Menchú, nos llega
Escritores famosos libro de relatos
con un cuño que se percibe con fuerte
acento autobiográfico, claro, esto lo
digo porque después de haberlo
leído. El nombre del autor Méndez
Vives es de pronto personaje y en
algunas ocasiones hasta protagonista
de los hechos de varios de los
relatos. A ciencia cierta el lector no
sabe si está asistiendo a un texto
plenamente autobiográfico, o sólo
ocupa algunos pasajes de su vida
emparentándolos con su imaginación
para escribir estas historias, que son
cuentos narrados con un espíritu de
ficción, por demás arriesgado pero
que logra imponer merced a la prosa
sencilla y ágil, porque eso de traer a
cuentas a la época actual a Platón y
perfilarlo como un habitante más de

este planeta en la hora actual, no es
cosa fácil, todos tenemos por
entendido que el género cuento está
fundamentado en la verosimilitud
literaria, es decir, el cuentista debe
hacernos creer lo que está contando,
su anécdota gozará de aceptación, en
tanto esta es asimilada por el lector,
y ahí en este punto creo que Méndez
Vides lo logra, sus expectativas son
cabalmente sustentadas de tal
manera que nos entrega historias
interesantes con un tono, acaso, a
veces hasta juguetón, lúdico.

Méndez se abandona en su
narrativa, se deja arrastrar por la
nostalgia de las vivencias
adolescentes y juveniles, mientras
cultivaba el deseo inconmensurable
de convertirse en escritor, una pasión
que lo lleva por caminos revestidos
de obstáculos que de a poco va
venciendo.

Luis Aceituno, amigo
personal de Vives, y quien además
hace la presentación del libro en el
corto prólogo que abandera la
publicación, nos informa: «Pese a
que Escritores famosos fue escrito en
los tiempos de la guerra de su país,
no cae en el desencanto y la
amargura... sus cuentos cumplen los
postulados que de alguna manera
defendíamos en la época en que
fueron escritos: desdramatizar la
literatura guatemalteca, sacarla de
su solemnidad y su sentido de culpa,

Género: Cuento.
Título: Escritores famosos.
Autor: Méndez Vives.  (Antigua Guatemala, 1956).
Editorial: CONACULTA.
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de su tono de sesión de psicoanálisis
y de su patrioterismo municipal y
sentimentaloide».

Las narraciones que
componen Escritores famosos de
alguna manera tienen que ver con
los autores con los que Méndez Vives
supongo yo, han  influido en su
preparación escritural, es así como
en Tan famoso y feliz como Miller
presenta al controversial escritor
estadounidense en una librería
parisina, ya viejo, decadente y
calvo.  También muestra al filósofo
griego por antonomasia que es
Platón, al alemán Nietsche, y al
español Miguel de Unamuno cual
seres comunes y corrientes,
enfrascados en asuntos tan terrenales
como cotidianos, que los hacen
aparecer aplastantemente humanos,
sólo que con el oficio conseguido por
un escritor ya con pluma
desarrollada, y narrado con una
naturalidad tan cercana a nuestra
percepción, que el lector creerá estar
enfrente de los Escritores famosos y
que, por supuesto esos son sus
comportamientos de todos los días.

Méndez Vives no se olvida
además de contar, y en el texto
titulado La que es puta vuelve, él se
asume como autor y protagonista de
los hechos relatando sus peripecias
conventuales para llegar a ser
sacerdote, sólo que recibe la luz a
tiempo y cuelga los hábitos para así
convertirse en estudiante

universitario y en escritor, sin que
por ello no deje de recibir una suerte
de venganza de parte de aquellos que
fueron sus compañeros en el
noviciado pero que siguieron el
sacerdocio.

Hay en los relatos de este
volumen una sabrosa atmósfera
confesional, pareciera que Méndez
Vives, cuando se atribuye la primera
persona al narrar, alcanza sus
mejores dotes expresivas, no hay
grandes pretensiones filosóficas, ni
conceptos grandilocuentes a
reflexionar, Escritores famosos más
bien se constituye en un libro
dedicado a relatar, tomando como
punto principal a creadores literarios
de renombrado prestigio cual si
fuesen otros personajes dentro de la
historia. Textos sencillos, amenos y
que tampoco dejan de lado las
cuestiones amorosas, en tanto toma a
Susana, otra protagonista, como el
objeto y sujeto del amor de Méndez
Vives, que ya a estas alturas no sé si
es el autor o un personaje que se
salió de los cuentos para
engatusarme.

Vaya para ustedes esta
recomendación de lectura de un
escritor –Méndez Vides- no muy
conocido en México, pero que a fin
de cuentas muestra la calidad de la
literatura centroamericana. Y si por
les hiciera falta más antecedentes de
su literatura convendría abrevar en
otros títulos de su autoría: Las

catacumbas (Premio
Latinoamericano de Novela, Nueva
Nicaragua, 1986);  El paraíso
perdido (Cuento 1990);  Mujeres
tristes (Cuento 1995);  Las murallas
(Premio Novela Mario Monteforte
Toledo, 1997);  Babel o las batallas
(Poesía, 1998).

M

COREA TORRES

Comentarios
coreatorres@yahoo.com
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Amazonía, selvas y bosques,
víctimas del Sobrecalentamiento

La Universidad de Valencia, en
España, acaba de realizar un
estudio, publicado en el Journal of
Geophysical Research, que revela
que la resistencia de las selvas
tropicales, como la Amazonía, se
está debilitando, lo que, aunado a
sequías severas, hace la situación
más crítica.

Este efecto del sobrecalentamiento,
que hace más vulnerable a la
Amazonía, lo hace a todos los
diferentes ecosistemas, no solamente
a las selvas tropicales, sino también
a todos los bosques, a todo el reino
vegetal, así como a todo el reino
animal, en todas las latitudes y
alturas sobre el nivel del mar, pero
también en los mares, aunque no se
ha determinado hasta qué
profundidad.

Esto, en cuanto a las selvas y
bosques, redundará en una mayor
pérdida de superficies boscosas, pues
este efecto se suma a las pérdidas ya
ocasionadas por la tala irracional y
los incendios forestales, que también
van en aumento precisamente por el
sobrecalentamiento, como puede
verse claramente en la Sierra
Nevada de California, en donde no
acaban de controlar un incendio de
proporciones nunca antes vistas.
Se está observando que determinadas
especies de árboles no se adaptan al
cambio de temperatura, por lo que
grandes áreas de zonas boscosas
están en peligro de quedarse sin
árboles. La muerte de éstos será muy
rápida, pero la repoblación con otras

especies más resistentes al cambio
será demasiado lenta. El efecto
negativo de esto sobre el clima será
definitivo.

Tengamos en cuenta que los bosques
juegan un papel clave en la
regulación del clima, así como de la
precipitación pluvial y de la
infiltración del agua en el subsuelo.
Los bosques absorben una cantidad
enorme de  anhídrido carbónico de
la atmósfera y sueltan a cambio un
volumen correspondiente de oxigeno
a la misma, contrarrestando el efecto
invernadero.

Esta grave amenaza de pérdida de
superficies boscosas, sumada a la ya
mencionada pérdida de bosques

MADRE NATURALEZA

ocasionada por el hombre,
redundará además en lluvias más
irregulares e intensas, lo que a su vez
conduce a escurrimientos
superficiales broncos de aguas no
aprovechables, que a su paso
provocarán desolación, muerte y
pobreza, sumados a la pérdida de
suelos buenos por erosión y
desertificación, y por lo mismo, de la
reducción de suelos aptos para el
cultivo o la ganadería, con un
consecuente aumento del hambre,
especialmente con el aumento
constante de la población humana
del planeta.

Esto pone en duda la afirmación
reciente de la ONU, en el sentido de
que el mundo tiene la capacidad de
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alimentar a sus 7 mil millones de
habitantes. Ciertamente, por lo
pronto la tiene, el problema actual es
la distribución, por lo que una parte
importante de países -principalmente
africanos- sufren hambre  en forma
dramática, por la que llegan a morir
como esqueletos cubiertos de piel,
miles de pequeños inocentes a los
que los pechos vacíos y flácidos de
sus madres, también muertas de
hambre, no son capaces de
proporcionar el más mínimo
sustento. Pero los países
industrializados, en los que un 30%
de sus alimentos van a parar a la
basura, y que podrían coordinar la
aportación de alimentos a estos
países, están demasiado ocupados en
salir de los problemas económicos
ocasionados por lo que Su Santidad
Benedicto XVI, en el 2009 ante la
ONU, llamó «los grandes
movimientos financieros realizados
sin ética. (Falta de valores)
Está claro que las grandes mafias
económicas y políticas de izquierda,
preocupadas por imponer la cultura
de la muerte, que favorece su
enriquecimiento desmedido, son las
responsables de que no se llegue a
ningún acuerdo para remediar la
situación, tanto en el aspecto
ambiental, como en cualquier
otro sentido.

Palitha Koahona, de Sri Lanka, que
encabeza el grupo de trabajo de la
ONU sobre conservación de recursos
marinos, invita a cuidar los océanos
por ser el sustento alimentario del
futuro. Afirma que el 70% de la

MADRE NATURALEZA

población de los peces está en serio
riesgo de colapsar debido a la
sobrepesca. Con un aprovechamiento
racional de la riqueza de los mares,
consideran que entre el 2015 y el
2030 se podría erradicar el hambre y
la pobreza en el mundo.
La única solución está en hacer uso
de la razón, que para eso nos la dio
el buen Dios, tanto en los océanos
como en los bosques y selvas, como
en todos los ámbitos de la
Naturaleza, evitando la creciente
pérdida de bosques, igual que la
sobrepesca en nuestros mares, para
lo cual es imprescindible que
logremos reinstaurar la cultura de la
vida, a través de la cual aprendamos
a apreciar y amar a nuestros
hermanos, a los animales, a las
plantas y a toda la Naturaleza, en lo
cual tanto insistía Baden Powell, el
fundador de los Escultismo, al decir:
«El Scout admira en la Naturaleza
la obra de Dios, protege a los

animales y a las plantas», de lo que
deberíamos de aprender, superando
la ambición, el egoísmo, la soberbia,
la corrupción, la calumnia y la
mentira, todo lo que es propio de la
cultura de la muerte, y que
promueven las mafias económicas y
políticas de izquierda.

«Donde hay Bosques hay Agua y
Aire puro; donde hay Agua y Aire
puro hay Vida.»

KLAUS FELDMANN PETERSEN

M
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«… Arma virumque cano, Troiae qui
primus ab oris

Italiam fato profugus Laviniaque
venit

litora, multum ille et terris iactatus
et alto

vi superum, saevae memorem
lunonis ob iram

multa quoque et bello passus, dum
conderet urbem

inferretque deos Latio, genus unde
Latinum

Albanique patres atque altae moenia
Romae.» 1

(Canto a las armas y hombres, el
primero que desde las costas de

Troya
hacia Italia y a las playas lavinias

vino prófugo por hadas,
mucho de aquel arrojó a tierras y a

las alturas
de los dioses, consciente de la salvaje

ira de Juno,
tras mucho sufrir también en la
guerra, cuando fundó la ciudad

implicaría a sus dioses al Lacio, de
ahí (aparecen) el pueblo latino,

los padres albaneses y los muros
altos de Roma.»)

Así comienza La Eneida, tal como
la escribió Virgilio. La Eneida es un
relato de aventuras, de amores y de
guerras. Leyéndola, nos
conmovemos con el dolor de la
bellísima reina Dido cuando Eneas
se marcha; sufrir por la suerte de las
naves del troyano en medio de las
tempestades; o asistir a su
impresionante combate con el rey

Turno. En el relato conocemos a Iris,
dibujando su arco en el cielo cuando
Juno la envía con sus mensajes
perversos, porque fue esta poderosa
diosa la gran enemiga de Eneas…
Las aventuras y las luchas del héroe
Eneas maravillan y asombran
siempre invariablemente.

Eneas fue el nombre fuente de
inspiración del hermoso relato de La
Eneida, y éste, a su vez, fue el
nombre fuente de inspiración para
que la pareja conformada por
Agustín Pacheco y Rayito Torres
bautizaran cristianamente a su
primogénita: Eneida.

Algo faltaba en ese tan nuestro
especial momento de imitar al
bautista cuando de las aguas del
Jordán tomó el agua para bautizar a
nuestro amado «Maestro». Y
entonces le completaron el
mexicanísimo «Rosa»:

«… Rosa palpitante/que en un
instante mi alma cautivó./Rosa, la
más hermosa,/ la primorosa flor/que
mi ser perfumó…»2 Parafraseando al
inmortal Flaco de oro, Agustín Lara.
Para así llamarle a su pequeña hija,
hoy de 39 abriles: Rosa Eneida
Pacheco Torres. A ella y por ella sus
padres dedicaron ese nombre que en
mi tierra Tepeaca es sinónimo de
«estudio fotográfico». El más
antiguo establecido en la hermosa
«Segura de la Frontera».

Cuando se camina por las bien
trazadas y anchas calles de la

Tepeaca bonita, uno evoca
invariablemente los tiempos que se
han ido y que jamás volverán. Cada
quien tiene su época, sus nombres y
sus recuerdos. Y el mío en este caso
es el de la década de los años 70 del
siglo pasado, que hoy rememoro con
nostalgia y con emoción. Cuántos
recuerdos vienen a mí y a nuestra
memoria de este tiempo en nuestra
histórica ciudad. ¡Muchos!,
¡muchos!, sin duda.

Sin embargo –decía-, esta vez hago
memoria para evocar un negocio de
los que se habla poco, pero mucho
tienen de la historia de nuestro
pueblo que nos ha visto nacer,
desarrollarnos y seguro nos verá
morir. Como ha visto a muchos de
nuestros seres queridos partir, y que,
por cierto, alguna vez -seguro-
fueron fotografiados por las cámaras
del estudio Rosa Eneida. Una casa
de hacer fotos, muy especial en
nuestra añorada Tepeaca.

La Eneida es una epopeya griega
que nos remonta a la cuna de nuestra
civilización occidental. La Grecia
cuna de eso que se llama
Democracia (el poder del pueblo y
para el pueblo) que en nuestra patria
es incipiente por los siglos de los
siglos. Pero en Tepeaca ¡no! Porque
Tepeaca, quieran o no, disgústele a
quien le disguste, es la «cuna» de
esta acción en el Continente
Americano.

TEPEACA DE AYER Y HOY

Rosa Eneida
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Úrgenos, investiguemos y leamos a
Bernal Díaz del Catillo, cuando dice
en su extraordinaria Historia de la
Conquista de La Nueva España: «…
entonces el conquistador (se refiere a
Hernán Cortés), sugiere se nombre al
Ayuntamiento de la Segura de la
Frontera, y por aclamación popular
son electos Pedro Ircio y Luis Marín
como primeros Alcaldes de la ciudad
recién fundada.»3 La «democracia»
en América nace en Tepeaca. No
hay duda, y a la prueba me he
remitido.

Viene esto a colación porque el
estudio fotográfico Rosa Eneida

engulló bien el concepto y lo ha
llevado a la práctica. Ahí sí que hay
democracia. Niños, adolescentes,
maduros, adultos y viejos –como yo-
, blancos, morenos, altos, chaparros,
flacos y gordos. Cristianos, católicos,
bautistas, pentecostales, testigos,
mormones, evangelistas, Luz del
Mundo o judíos. Musulmanes o
sintoístas. Obreros, agricultores,
profesionistas, artesanos. Rateros o
políticos. Homosexuales, lesbianas,
heterosexuales y «raros». Prostitutas,
pederastas, lenónes, servidores
públicos, monjas o sacerdotes.
Drogadictos, borrachos,
prestamistas, amas de casa,

deportistas, maestros y alumnos,
miles de alumnos.

Todos los que conformamos la
«sociedad» -y para otros la
«suciedad»- de Tepeaca, los más
críticos, los que dicen que no existe
ya la gente «bonita», la gente «nice»
–para que nos entendamos-, casi sin
excepción hemos sido fotografiados
por las lentes de las muchas cámaras
de la familia Pacheco Torres,
propietarios, «amos y señores»,
«jefes de jefes», del más antiguo
estudio fotográfico de nuestra tierra.
¡Ahí sí que ha habido democracia!

«… ¡Click, click, click... el retrato
ya salió!
¡Click, click, click... señorita se
movió!»4

En ese lugar, los más «fifí», los open
mind, los «pipirisnais», los «ay
nanita», los «fresas», «los de abajo»
(Azuela dixit), los «probes», los del
«pueblo» -como usted y como yo.
Todos, alguna vez, hemos estado
sentaditos allí: En la Francisco I.
Madero No. 109 (Antigua «Segunda
nacional», y todavía más antiguo
«Camino Real a Acatzingo».) En la
vieja casa de la fábrica de alcohol,
propiedad de la familia Priante,
oriundos Rivello, provincia de
Potenza, Italia, que ya aquí en la
primera década del siglo XX
emparentaron con sus paisanos los
Altieri. Nuestros «viejos» recuerdan
el antiguo letrero que sobre esta casa
estaba: «Fabrica de Alcohol Italia en
México», y luego: «Compra de

TEPEACA DE AYER Y HOY
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semillas y molino de trigo: Domingo
Altieri e hijos». Cómo no recordar
dichos nombres, que mi querido
abuelo, don Gonzalo Jiménez
González, me platicaba, pues su
taller de zapatos, casa donde naciera
mi padre en 1930 y yo en el 64, ha
estado enfrente desde entonces.

En los años 50, un vecino del barrio
de La Santísima, Ángel Coronado,
ex empleado de los Priante, se quedó
con esa propiedad que el gobierno
del Presidente Díaz en 1897 les había
cedido a los Priante y a los Altieri,
para hacer de Tepeaca una zona
productora de trigo -que ya lo era
desde el siglo XVIII-, e iniciar su
precaria industrialización. Y otra
historia comenzó…

Entonces, «Semillas y abarrotes
Coronado» fue la tienda que al otro
lado de la acequia de la Francisco I.
Madero nos vendía el «pato
pascual», el agua «Superior», los
«Larín», los mazapanes «De la
Rosa», y obviamente el alcohol de la
fábrica que heredaba y el «Ron
Batey», el «Potosí», los vinos de
«Santo Tomas», el «Parras Madero»
y el «Presidente». ¡Ay, ya hasta se
me antojó…! Y ¿a usted? Seguro
también. Entonces ¡salud!...

Pero dejemos a los dueños y
herederos del predio regalo de Don
Porfís.
Don Ángel se murió y sus herederos
–en este caso casi herederas-  se
hicieron cargo de la enorme

propiedad que adquirieron: Ana
María, María, Aurea, Rebeca y
Ángel dispusieron de la propiedad en
comento y la historia continuó.

Llegó el entonces 6 de junio de 1977.
Jóvenes aún, entusiastas,
trabajadores soñadores; con sangre
nahua y mixteca del cercano
Atoyatempan –aunque avecindados
en Puebla capital-, llegó María del
Rayo Torres al Tepeaca pujante y
comercial por antonomasia, a la
cabecera regional de la zona centro-
oriente del estado de Puebla, con una
consigna: Encontrar un local
comercial, una accesoria para allí
instalar un estudio fotográfico.

Caminó, recorrió, indagó, preguntó
y llegó a don Félix Medrano
(q.e.p.d.), su cuasi paisano y amigo,
y a él recurrió para pedirle la
orientación y el consejo. Nuestro
entrañable Borolas -como
cariñosamente conocimos a don
Félix-, inmediato respondió a Rayito:

- Mira frente al grupo «Salvación de
A.A.» al que voy. Ahí contiguo a la
panadería de Abelito, junto a los
famosos Zapateros Jiménez. Ahí,
justo enfrente, hay un pequeño local
inmediato a la peluquería de los
«sanpableros» –que así les dicen-
Juan Gonzaga y su hijo Víctor, y a

TEPEACA DE AYER Y HOY
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un paso de la puerta del convento. Es
lo que tú estás buscando-.

Rayito de inmediato le comentó a su
esposo Agustín y «ni tarde ni
perezosos» se apersonaron en el local
para pedir los informes. Félix le
platicó de su relación con don
Enrique Ruíz Arias, el dueño de la
famosa tienda Al Puerto de Veracruz,
quien estaba emparentado con los
Coronado -su hijo mayor, Carlos,
había casádose con Rebeca
Coronado-, y él, don Enrique, era
amigo de don Félix, quien durante
toda su vida vendió los mejores
aguacates en el mercado de Tepeaca.
En fin, ambos intercedieron y los

Coronado accedieron a rentar el
local a los Pacheco Torres, quedando
como fiador el propio don Enrique
(q.e.p.d.) Más tarde, en los años 80,
por cercanía y amistad cambiaron de
fiador y esta responsabilidad recayó
en su vecino de enfrente, el maestro
zapatero Francisco Jiménez Limón -
mi padre (q.e.p.d.)-.

Así, de esa forma llegaron para
quedarse y para retratar a tres
cuartas partes de la población de
Tepeaca y su región en los últimos
36 años… ¡Aunque usted no lo crea!
¡36 años! Son de esos negocios que
sí, en efecto, llegaron para quedarse.

«… ¡Click, click, click... el retrato
ya salió!
¡Click, click, click... señorita se
movió!»5

Y me recuerda al maestro «cronista
musical» de México, Salvador Flores
Rivera, nuestro admirado y
recordado «Chava Flores», que
sacudía literalmente las conciencias
de los mexicanos y nos llenaba de
identidad con sus composiciones e
interpretaciones, como el Retrato de
Manuela, que describió mejor que
nadie el oficio del fotógrafo del
México de los años 50, que se ha ido
para nunca más volver.

Continuará…

reflexionestepeaca@hotmail.com
www.cronistadetepeaca.com.mx

Escúcheme todos los sábados y
domingos de 7 a 9 a.m. a través de
XEPA «Punto 10» en el 1010 de
A.M. en «Reflexiones desde
Tepeaca» (La voz de la región). Y
martes y jueves en «Radio Xalli» en
el 97.9 de F.M. de 19 a 21 hrs.
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El 24 de agosto se celebra la fiesta
patronal en honor de san Bartolomé;
y en Puebla, lugares como Coatepec,
Cohuecan, Jalpan, Tlacuilotepec y
Xochitlán de Vicente Suárez, se
visten de gala.

Hoy quiero referirme especialmente
al municipio de Cohuecan, por ser
una de las localidades -que no la
única en nuestra entidad- en la que
la mayoría de sus pobladores se
dedican al noble y centenario oficio
de la alfarería.

Según las Sagradas Escrituras, Dios
creó a Adán y Eva con la arcilla de
la tierra. También las culturas más
avanzadas de la humanidad han
partido de la tierra. Curiosamente, la
agricultura y la alfarería fueron
algunas de las bases fundamentales
para el modo de vida sedentario, que
hizo que los seres humanos se
establecieran en comunidades
rurales.

En las culturas mesopotámicas, por
ejemplo, el territorio era la raíz que
daba los frutos de la tierra: Las
mujeres eran el surco del que surgían
los hijos considerados fuerza de
trabajo, y más guerreros para el
grupo al que pertenecían; las vacas
eran sinónimo de transporte,
alimento, vestido, ornato y
elementos ceremoniales y guerreros.
Sin el barro, muchas ciudades del
Oriente Medio no hubieran podido
desarrollarse. El barro cocido, la

cerámica elaborada con tierra, agua
y fuego, floreció a lo largo de
la Historia.

Una de las regiones de nuestro
poblano territorio en las que se da el
milagro de la alfarería con más
esplendor, es en los linderos con el
estado de Morelos, principalmente
en los municipios de Cohuecan y San
Marcos Acteopan. En Cohuecan
encontramos que el barro es la
materia prima para la elaboración
de loza e infinidad de ornamentos,
desde ceniceros hasta macetas de
grandes dimensiones.

Cuando el barro se transforma
en arte

La cerámica en barro es, junto con
los textiles, la rama artesanal más
importante del México actual, así
como lo fue de todas las culturas
prehispánicas. En Cohuecan se
producen fundamentalmente dos
tipos de objetos de barro: Recipientes
y figuras. Hay objetos de ornato e
infinidad de piezas de loza,
principalmente cazuelas. Hay
cerámica para el uso diario, otra
para ocasiones suntuosas; así como
hay piezas de acuerdo a la época del
año: Calabazas, portavelas y
candelabros; adornos navideños para
fin de año.

Existen varias maneras de formar las
piezas, ya sea por modelado o por
moldeado, ambas de origen
precortesiano, con un torno de

alfarero. Esta última técnica es la más
usada para la producción
en serie.

Los acabados pueden ser pinturas, ya
sea de tierras o industriales, puestas
antes o después de la quema,
aplicaciones de pequeñas formas
adicionales, incisiones y calados; otro
método es el bruñido, que consiste en
frotar la superficie del barro con una
piedra u otro objeto duro, hasta
sacarle brillo. Todos estos
procedimientos son muy utilizados no
sólo en Puebla, sino en todo México,
desde antes de la Conquista.

Según la técnica empleada, las piezas
se queman una o dos veces. Un
método de quema especial consiste en
tapar el horno herméticamente para
acabar el oxígeno en su interior,
produciendo un cambio químico en el
barro. Con estos y algunos otros
procedimientos, las hábiles manos de
los artesanos y artesanas elaboran un
sinfín de objetos de una variedad
inagotable. Detrás de cada pieza está
tanto la tradición de los nativos de
Cohuecan, como la creatividad
del artesano.

Cohuecan

Nombre nahuatl que proviene de las
radicales aztecas «co», en; «ohui»,
cosa dificultosa o peligrosa, y «can»
lugar; Co-ohui-can significa: «En
lugar dificultoso o peligroso», debido
a las características propias
del municipio.

TRADICIONES EN NUESTROS MUNICIPIOS

Fiesta patronal de Cohuecan
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De origen náhuatl, fue un pueblo que
apareció en la época prehispánica
bajo el nombre Cohuican. Fue
sometido en 1522 por los españoles. 
Perteneció, a fines del siglo XIX, al
antiguo Distrito de Izúcar de
Matamoros; en 1895 fue constituido
como Municipio Libre.
La cabecera municipal es el pueblo
de San Bartolomé Cohuecan. 

El municipio de Cohuecan se
localiza en la parte centro oeste del
estado de Puebla, y colinda con los
siguientes municipios: Al norte limita
con el estado de Morelos; al oeste
con Acteopan; al poniente y al sur
con el estado de Morelos.

Encontramos en la cabecera
municipal el templo parroquial en
honor a san Bartolomé, construido
en el siglo XVI, que manifiesta un
tipo de arquitectura propia de la
época; también se encuentra el
templo de Jesús Nazareno; ambos
están abiertos a los fieles todos los
días del año.

La fiesta patronal del 24 de agosto
en honor a san Bartolomé, se celebra
con rezos, juegos pirotécnicos y el
popular Brinco de Chinelos.

El municipio cuenta con una banda
de viento que es propia de la región,
y además refleja la tendencia de
los habitantes.

Como ya se mencionó líneas arriba,
la mayoría de los habitantes de

Cohuecan se dedican a la alfarería,
pero en sus juntas auxiliares algunos
se han especializado en el tejido de
ixtle para la elaboración de morrales
y bolsas, lo que representa una
actividad más o menos importante,
sobre todo para el sexo femenino, y
por medio del cual obtienen un
ingreso extraordinario para la
satisfacción de sus
necesidades familiares.

Dentro del rubro gastronómico sólo
mencionaremos algo de lo que
frecuentemente se cocina en
Cohuecan: El mole poblano, el
pipián y los populares tamales
de sal.

Cohuecan se encuentra a una
distancia de la capital del estado de
80 kilómetros, que se realiza en un
tiempo aproximado de 2 horas. Su
principal actividad económica es la
agrícola, con la siembra de maíz,
frijol y calabaza.

Brevísimos apuntes sobre san
Bartolomé

Bartolomé se interpreta como «hijo
de Tolomé» («bar» hijo; Tolomé o
Tolomeo, nombre que significa
cultivador y luchador).

A este santo (que fue uno de los doce
apóstoles de Jesús) lo pintaban los
antiguos con la piel en sus brazos,
como quien lleva un abrigo, porque
la tradición cuenta que su martirio
consistió en que le arrancaron la piel
de su cuerpo, estando aún vivo.

Parece que Bartolomé es un
sobrenombre o segundo nombre que
le fue añadido a su antiguo nombre,
que era Natanaél (que significa
«regalo de Dios»).

El libro muy antiguo -y muy
venerado- llamado el Martirologio
Romano, resume así la vida
del santo:

«San Bartolomé predicó el evangelio
en la India. Después pasó a Armenia
y allí convirtió a mucha gente. Los
enemigos de nuestra religión lo
martirizaron quitándole la piel, y
después le cortaron la cabeza.»

Triste pero provechosa para la fe
católica la vida de este
venerable hombre.

M

VICTOR SALCEDO DEL MORAL

SUGERENCIAS Y
COMENTARIOS AL CORREO

VISALDEMOR@HOTMAIL.COM
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Los pueblos indígenas
Segunda parte

Los que proponen una globalización
democrática opinan que, después de
crear la primera etapa de
globalización orientada al mercado,
se deben crear instituciones políticas
globales, de acuerdo a un ciudadano
mundial; todo esto a través de un
proceso democrático, situación que
afectaría la sobrevivencia de los
pueblos indígenas.

Este fenómeno, para algunos,
amenaza la estructura de la Nación-
Estado y el concepto moderno de
democracia, aunque para otros, tales
como los partidarios del islamismo
político, busca imponer estructuras
políticas no islámicas; es decir, la
democracia sobre países que la
rechazan. Hay quienes opinan que
amenazaría la identidad nacional;
otros, que la identidad es una
construcción impuesta que busca
obstruir diferencias individuales y
culturas locales en aras de una
unidad artificial. Aun otros ven el
proceso como simplemente una
continuación –o, incluso,
agudización- de procesos de
explotación, como resultado directo
del neocolonialismo capitalista,
aunque para algunos más promete
una nueva era de riquezas para
todos, sin embargo, se debe tener
conciencia de que se alentaría un
consumismo que arruinará
económica y moralmente a la
mayoría.
El libre comercio de la globalización
no sólo se refiere al libre movimiento
de capitales, sino que, también, al
libre movimiento de bienes y

personas. Por lo tanto, los que están
a favor de la globalización
consideran inaceptables -como se ha
visto- las barreras aduaneras y tratos
preferenciales que los países
desarrollados imponen o practican
cuando así les conviene. Las mismas
objeciones se aplican a las barreras
de todo tipo a la migración y
movimiento de los trabajadores.
Se necesita un Estado fuerte y
regulador para que no desaparezca
al surgir la globalización, por lo que
se debe reeducar a la sociedad con
valores y costumbres individualistas,
situación que en algunos pueblos
indígenas no se da; por el contrario,
se les discrimina por sus usos y
costumbres.

En 1982, la Subcomisión de
Derechos Humanos estableció un
Grupo de Trabajo sobre Pueblos
Indígenas, que examinó los
acontecimientos en el ámbito de los
derechos de los pueblos indígenas y
promovió la adopción de normas
internacionales relativas a estos
derechos. Asimismo, preparó un
proyecto de Declaración sobre los
Derechos de los Pueblos Indígenas.
En la Cumbre para la Tierra de
1992, se oyó la voz colectiva de los
pueblos indígenas, que mostraban su
preocupación por el deterioro de sus
tierras y territorios, y del medio
ambiente. Diversos órganos de las
Naciones Unidas, como el PNUD, el
UNICEF, el FIDA, la UNESCO, el
Banco Mundial y la OMS,
elaboraron programas con los que se
aspiraba a mejorar su salud y sus

tasas de alfabetización, así como
luchar contra la degradación de sus
tierras y territorios ancestrales.
Posteriormente, la Asamblea General
proclamó 1993 Año Internacional de
las Poblaciones Indígenas del
Mundo, al que siguió el Decenio
Internacional de las Poblaciones
Indígenas del Mundo (1995-2004).
Debido a la importancia que tiene,
en el  2000 se creó el Foro
Permanente para las Cuestiones
Indígenas, como órgano subsidiario
del Consejo Económico y Social. El
Foro, que está compuesto por 16
expertos -8 son gubernamentales y la
otra mitad indígenas-, asesora al
Consejo Económico y Social,
ayudando a coordinar las
actividades de las Naciones Unidas
en este ámbito; a la vez estudia los
temas que incumben a los indígenas
en relación con el desarrollo
económico y social, la cultura, la
educación, el medio ambiente, la
salud y los derechos humanos.
Además, un Grupo de Apoyo
Interinstitucional sobre Cuestiones
Indígenas promueve los mandatos
correspondientes a estos temas en la
totalidad del sistema
intergubernamental.

La Asamblea General proclamó un
Segundo Decenio Internacional de
los Pueblos Indígenas del Mundo
(2005-2014), que tiene cinco
objetivos fundamentales:

* El fomento de la no
discriminación y de la inclusión de
los pueblos indígenas en la
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Asamblea General -que la aprobó el
13 de septiembre de 2007-,  se
establecen los derechos individuales
y colectivos de los pueblos indígenas,
en particular su derecho a la cultura,
la identidad, el idioma, el empleo, la
salud y la educación. Se subraya el
derecho de los pueblos indígenas a
mantener y reforzar sus instituciones,
culturas y tradiciones y promover su
desarrollo de acuerdo con sus
aspiraciones y necesidades. También
se prohíbe discriminarlos y se
promueve su participación plena y
efectiva en relación con los asuntos
que les conciernan, incluido su
derecho a seguir siendo distintos y a
perseguir su propia idea de
desarrollo económico y social.

En México, los pueblos indígenas
son las colectividades que asumen
una identidad étnica con base en su
cultura, sus instituciones y una
historia que los define como los
pueblos autóctonos del país,
descendientes de las sociedades
mesoamericanas. El Estado
mexicano reconoce a los pueblos
indígenas al definirse en nuestra
Constitución Política como una
nación multicultural fundada en sus
pueblos indígenas. De acuerdo con
un cálculo del Instituto Nacional
Indigenista, actualmente Comisión
Nacional para el Desarrollo de los
Pueblos Indígenas, en 2012 la
población indígena era de
aproximadamente quince millones de
personas.

En contraste con otros países de
América Latina, donde los pueblos
indígenas corresponden en su
mayoría a un solo grupo lingüístico,
cuyo idioma ha sido elevado a la
categoría de cooficial en compañía
del español, en México existen
alrededor de 65 pueblos indígenas
que hablan entre sesenta y dos y más
de una centena de lenguas diferentes,
según sea el estudio que se haga.
Como parte de las leyes de derechos
lingüísticos de los pueblos indígenas,
que son leyes reglamentarias del
artículo 2º de la Constitución
Política de los Estados Unidos
Mexicanos, las lenguas de estos
pueblos son reconocidas como
lenguas nacionales, en la misma
categoría que el español, como a
continuación se señala:

«Artículo 2o.- La nación mexicana
es única e indivisible.

La nación tiene una composición
pluricultural sustentada
originalmente en sus pueblos
indígenas, que son aquellos que
descienden de poblaciones que
habitaban en el territorio actual del
país al iniciarse la colonización y
que conservan sus propias
instituciones sociales, económicas,
culturales y políticas, o parte de
ellas.»

El español ya no es «el idioma
oficial en México», sino una de las
300 lenguas o idiomas nacionales. El
español es el idioma de España,
proveniente de la Conquista, y no es

elaboración, aplicación y evaluación
de la legislación, las políticas, los
recursos, los programas y los
proyectos en todos los niveles;

* El fomento de la
participación plena y efectiva de los
pueblos indígenas en las decisiones
que afectan directa o indirectamente
a sus estilos de vida, a sus tierras
tradicionales, su integridad cultural
o cualquier otro aspecto de sus vidas;

* La redefinición de las
políticas de desarrollo para que
incluyan una visión de equidad y
espero de la diversidad cultural y
lingüística de los pueblos indígenas;

* La adopción de políticas,
programas, proyectos y presupuestos
que tengan objetivos específicos para
el desarrollo de los pueblos
indígenas, con parámetros concretos,
e insistiendo en particular en las
mujeres, los niños y los jóvenes
indígenas;

* La creación de mecanismos
de supervisión estrictos y la mejora
de la rendición de cuentas a todos los
niveles en lo tocante a la aplicación
de los marcos jurídicos, normativos
y operacionales para la protección
de los pueblos indígenas y el
mejoramiento de sus vidas.

En la nueva Declaración de las
Naciones sobre los Derechos de los
Pueblos Indígenas, que fue aprobada
el 29 de junio de 2006 por el Consejo
de Derechos Humanos, y por la
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un idioma mexicano. En México se
hablan 300 idiomas distintos.
México es un país de más 300
naciones o grupo étnicos, 298
idiomas indígenas, el lenguaje de
señas, y el español.

Desde la Conquista, cada etnia en
México no ha dejado de luchar por
alcanzar los espacios que les
corresponden por derecho. Uno de
estos espacios es el uso del idioma
materno.

En el año 2003 fue publicada la Ley
General de los Derechos
Lingüísticos; en ésta queda asentado
que el español ya no es el idioma
oficial de México, sino cada uno de
los 300 idiomas que se hablan en el
territorio mexicano. Algunos
artículos que señalan lo anterior son:
«Artículo 1. La presente Ley es de
orden público e interés social, de
observancia general en los Estados
Unidos Mexicanos y tiene por objeto
regular el reconocimiento y
protección de los derechos
lingüísticos, individuales y colectivos
de los pueblos y comunidades
indígenas, así como la promoción
del uso y desarrollo de las
lenguas indígenas.»

«Artículo 2. Las lenguas indígenas
son aquellas que proceden de los
pueblos existentes en el territorio
nacional antes del establecimiento
del Estado Mexicano, además de
aquellas provenientes de otros

pueblos indo americanos, igualmente
preexistentes que se han arraigado en
el territorio nacional con
posterioridad y que se reconocen por
poseer un conjunto ordenado y
sistemático de formas orales
funcionales y simbólicas de
comunicación.»

«Artículo 3. Las lenguas indígenas
son parte integrante del patrimonio
cultural y lingüístico nacional. La
pluralidad de lenguas indígenas es
una de las principales expresiones de
la composición pluricultural de la
Nación Mexicana.»

«Artículo 4. Las lenguas indígenas
que se reconozcan en los términos de
la presente Ley y el español son
lenguas nacionales por su origen
histórico, y tienen la misma validez
en su territorio, localización y
contexto en que se hablen.»
Si usted es un hablante de una
lengua materna, debe saber que tiene
el derecho de expresarla; y si usted
trabaja con personas que hablan un
idioma materno, tiene un
compromiso para impulsar su uso.
«Artículo 8. Ninguna persona podrá
ser sujeto a cualquier tipo de
discriminación a causa o en virtud
de la lengua que hable.»

«Artículo 9. Es derecho de todo
mexicano comunicarse en la lengua
de la que sea hablante, sin
restricciones en el ámbito público o
privado, en forma oral o escrita, en

todas sus actividades sociales,
económicas, políticas, culturales,
religiosas y cualesquiera otras.»
De acuerdo a esta Ley, se debe
impulsar el uso del idioma materno
y reconocer a cada hombre y mujer
hablante de un idioma materno en
las ciudades, comunidades, escuelas,
negocios, empresas, universidades,
iglesias, centros turísticos, etc., como
un ser humano con el derecho de
expresarse y comunicarse libremente
en el idioma de su corazón.

Pero, en la práctica, su uso oficial
está extremadamente limitado; se
reduce a: La publicación de algunas
leyes; su uso en la educación
bilingüe, en los niveles más bajos; la
publicación de materiales de
divulgación; y ocasionalmente,
algunas estaciones radiodifusoras
transmiten, parcial o totalmente, en
lengua indígena, y algunos sitios
de Internet.

En nuestro país, la población
indígena se encuentra concentrada en
la Sierra Madre del Sur, en la
Península de Yucatán, en la Sierra
Madre Oriental, Sierra Madre
Occidental, y en zonas de difícil
acceso, aunque, debido al mestizaje,
no es tan numerosa la población
indígena, pero sí importante en la
identidad nacional por el gran
desarrollo de las culturas
mesoamericanas; a la vez, tiene una

ROMPIENDO EL SILENCIO
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gran influencia en la población
mestiza, o descendientes de
la misma.

Oaxaca es el estado con más
población indígena, aunque debido a
su pobreza y falta de oportunidades,
prefieren emigrar, en busca de
oportunidades. Grupos étnicos como
zapotecas, mayas, nahuas,
purépechas, mixtecos, yaquis,
kikapúes y otomíes, han  mejorado
sus condiciones de vida, adaptándose
a la cultura del comercio y a la
globalización; los esfuerzos de los
gobiernos por la cultura del
reconocimiento de los pueblos
originarios de México, no han dado
los resultados deseados, por lo que
aún existen marginación,
discriminación, desnutrición y
pobreza extrema, que los está
llevando hacia el exterminio de
su cultura.

Al llegar Cristóbal Colón en 1492 al
continente americano y llamar indios
a los primeros pobladores que vio,
bautizó a todos los demás originarios
del continente así, por lo que los
términos indio e indígena se usan

ROMPIENDO EL SILENCIO

como sinónimos para designar a los
individuos pertenecientes a los
pueblos originarios de  América; sin
embargo, el término correcto es
indígena, y no indio; este último es
empleado a modo de insulto entre y
por los grupos centrales de las
sociedades latinoamericanas. Llamar
a una persona indio es equivalente,
en ciertas circunstancias, a calificar
despectivamente a una persona como
pobre e ignorante, o gente «sin
razón». El significado social del
término tiene una dimensión
histórica que comienza,
precisamente, en el tiempo del
descubrimiento de América por parte
de los europeos.

Con la llegada de los españoles y el
establecimiento de colonias de
España en las Antillas, tuvo graves
consecuencias para los originarios de
aquella región americana.

Prácticamente desaparecieron en
pocos años, ya que fueron forzados a
trabajar en las encomiendas,  o
asimilados cultural y racialmente a
los recién llegados. Poco más tarde,
con el  descubrimiento de nuevas

tierras, hubo un replanteamiento de
la posición que deberían tomar los
españoles ante las sociedades que
ocupaban el territorio continental.
Los cronistas españoles de esa época
se asombraron ante las ciudades
mesoamericanas, muy diferentes a
las encontradas en las islas del
Caribe. Bernal Díaz del Catillo, en
un día de tianguis en Tlatelolco,
recordando el día en que los
españoles subieron por primera vez
al Templo Mayor, describió lo
siguiente:

«Y después de bien mirado y
considerado todo lo que habíamos
visto, tornamos a ver la gran plaza y
la multitud de la gente que en ella
había, unos comprando, otros
vendiendo, y el rumor y zumbido de
voces y palabras que allí había
sonaba más que de una legua, y
entre nosotros hubo soldados que
habían estado en muchas partes del
mundo, y en Constantinopla, y en
toda Italia y Roma, y dijeron que
plaza tan bien acompasada y con
tanto concierto y tamaña y llena de
gente no la habían visto.»
Continuará…

M

JOSÉ LUIS PÉREZ BECERRA
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«La libertad es la obediencia a la ley
que uno mismo se traza»

Rousseau

¿Por qué hay personas tan obedientes
consigo mismas? ¿Por qué se
autoimponen deberes y obligaciones
inquebrantables?

La vida de algunas personas se
convierte cada día en una prueba de
obstáculos a superar. Al acostarse,
respiran profundamente como el que
por fin llega a la meta, aunque les
invade la duda de si hicieron todo
bien. Quisieran ser de otra manera,

PLAZA COMUNITARIA

El comportamiento flexible

pero sus mentes rígidas no lo
permiten.

Muchas personas han crecido con un
sentido obediente de la existencia. Al
contrario de los rebeldes, con o sin
causa, han aprendido a acarrear con
las expectativas de los demás que tan
buenos dividendos afectivos les dieron
en la infancia. Ahora, de mayores, un
ejército de hombres y mujeres no
saben cómo salir de esa condenada
visión de la existencia en la que no
pueden, o no se atreven, a transgredir
sus propias obligaciones. Nacidas en
una cultura del sacrificio, se

convierten en cumplidoras y, para
colmo, perfeccionistas. Nada les sabe
tan mal como defraudar a los demás,
tenerles que decir que no pueden,
desobedecer a la autoridad o
equivocarse cuando son el ejemplo
perfecto de la virtud y el control.
Donde más acarrean estos sufridos
«cumplidores», es ante los deseos,
expectativas y normas de aquellos con
los que se encuentran vinculados
afectivamente. Por un supuesto amor a
la pareja, a los hijos o a los amigos,
asumen todos los esfuerzos que a los
otros les cuestan o en, según qué casos,
no les apetecen. Ese mal entendido
amor carga con las pesadeces de los
demás, por mucho que se quejen de
ello. Sienten que su destino no es otro
que hacerse cargo del sufrimiento
ajeno, aunque en el fondo presienten
que es el mismo diablo el que les toma
el pelo.

Muchas personas no se permiten ser
flexibles con ellas mismas, en cambio,
lo son mucho más con los demás,
aunque les pese. Es decir, les
consienten lo que no se permiten a sí
mismas, lo que revierte en su propia
incapacidad de poner límites. Suelen
ser extra responsables, obedientes a las
órdenes jerárquicas, disciplinadas y de
una moral inflexible.

Existe otra modalidad de esfuerzo
autoimpuesto, que practican los que
habitan en la insatisfacción
permanente, forzando cambios en su
vida innecesarios. Krisnhamurti
ejemplariza esta idea de forma
comprensible: «Un río pasa fluyendo,
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lleno, potente, caudaloso. Cruzar el río
se convierte en un problema cuando
quiero alcanzar la otra orilla, donde
creo que hay más libertad, más
belleza, más encanto, más paz,
etcétera. Pero veo que no puedo cruzar
el río: no tengo barca, no puedo
nadar, no sé qué hacer. Por tanto, ¿qué
le pasa a mi mente? No está satisfecha
con permanecer en esta orilla. Pero no
tiene ningún problema. Mi herida no
es un problema. Es tan simple que nos
negamos a verlo.»

Creamos problemas allí donde no los
hay. Construimos estados de duda por
tener que tomar decisiones que nadie
nos pide. Confundimos la
insatisfacción con un problema
angustioso que se debe resolver. No
obstante, la insatisfacción, las heridas,
la impotencia, son situaciones, estados
que sentimos y que no necesitan
resolverse, sino aceptarse. ¡Qué ganas
de vivir con problemas!

Nietzsche, en uno de sus libros escribe
que existe un dragón que se llama «Tú
debes», mientras que el espíritu del
león dice «Yo quiero». Si uno pretende
que todos los valores reluzcan en él,
renunciará a lo que quiere, a crearse
su libertad, para convertirse en lo que
debe o en lo que debería, un obediente
espíritu de la pesadez. Hubo un
tiempo en el que no había mayor
consagración que la de cumplir con lo
debido. Hoy, faltar a nuestra fuerza
transformadora, a nuestra creatividad,
a vivir en lo que amamos, es
renunciar al poder de nuestra
voluntad. Conquistar nuestra libertad

pasa por librarse también del apego a
una obediencia excesiva. Nos pueden
ser útiles tres posibles instrucciones:
ocuparse sin exigir, amar sin imponer
condiciones y avanzar hacia los
objetivos sin apego por los resultados.
No son ninguna obligación, aunque
pueden proporcionar una vida con
menos complicaciones.

Fuentes:
Así habló Zaratustra, Nietzsche.
Biblioteca de Grandes Pensadores
Editorial Gredos.
El arte de ser flexible, Walter Riso
Editorial Planeta.

La libertad primera y última, Jiddu
Krishnamurti. Editorial Kairós.
 Semanario El País.

Hasta la siguiente plaza
comunitaria…



46
22 AGOSTO DE 2013

MOMENTO

El embajador Anthony Wayne se
reúne con jóvenes líderes de diversas
etnias de México
El Embajador Anthony Wayne se
reunió con jóvenes líderes de
diversas etnias de México
En el marco del Día Internacional de
los Pueblos Indígenas, el embajador
estadounidense Anthony Wayne se
reunió con jóvenes líderes de
diversas etnias de México para
obtener sus perspectivas y puntos de
vista sobre la situación de las
poblaciones indígenas en el país.
Durante la reunión, el embajador
expresó su admiración por el trabajo
tan importante que estos activistas
llevan a cabo, el cual incluye temas
de derechos humanos, preservación
cultural y protección ambiental de
las diferentes comunidades indígenas
de México. Wayne subrayó el interés
que tiene la Embajada en seguir

El embajador Anthony Wayne
se reúne con jóvenes líderes de
diversas etnias de México

apoyando el avance en programas
educativos para comunidades
indígenas.

Náhuatl

¿Kénijki ti mo iljuía mo neki tla
paleuísej para ax ixpolíuis to tlájtol
uan to maseualnemílis?
Ipan ni poualtonali kemaj ki
iljnamíkij maseualmej in íljui ipaj
nochi tlaltiplaktli, ne embajador
Anthony Wayne mo nechíkoj in uaya
telpokámej uan ichpokámej tlen amo
san se in maseualnemílis tlen ni Ueyi
Mexko Altépetl pampa ki neki ki
ixmatis tlen mo yoliljuíaj uan tlén ki
ijtóuaj para ax mo ixpolíuis
maseualtlájtolmej, nojkía nochi tlen
páno yeka maseualmej sejkóyok on
tekítij uan ki kaltéuaj in chante, uan
nochi tlen panotok ipan maseual
amatlanauatili, uan tlen mo

yoliljuíaj tlen ki nekij mo
tlalnamiktísej. Kemaj mo
nechkauijkej ni Embajador ki ijtoj
tlapaleuilistli tlen ne Ueyi
Tlanauatijketl Obama ki chijki ipan
ne Declaración tlen ne Naciones
Unidas ipan ne Derechos tlen
Maseual Altepetlemej yan no ki
injtoj kenijki mo kuatotoníaj ipan ni
Embajada para nochipa tlapaleuisej
ipan programas tlen ika te
tlelnamiktíaj para maseual
altepetlmej.

Hñañú

Nu ra Pa Feni yä Hmunts’a Mudi
jä’i rä Ximhai, ra m’ehni Anthony
Wayne bi munts’i ko ya bäsja’i
ran’anñotho yä hmunts’i mudi
me’manda pa dä bädi te ra be’ä
nepäbi yä mudi hñäki me’manda, yä
ndumui pe’tsi yä ja’i nu’u poni yä

JÓVENES EN ACCIÓN
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hai, dä thoki yä t’ofo ñ’epi yä mudi
ja’i me’manda, n’e nu’u yä
hnentsadi.

Ha rä mhunts’i ko rä m’ehna t’sutfi
bi mä rä mudi ndä Obama nu’ä ra
T’ofo yä Hmunts’ä Hnini ra Xi’mhai
nu’ä ri ñ’epi yä mudi me’manda, n’e
bi mä ge ja rä paha dä mfaste pa da
nte yä nsadi pa ga’tho yä hmunts’a
mudi me’manda.

Chatino

¿Vania ske in cha ka nda-ya cha ja
la kna’ ndia kichen o cha’tñan?

Ni tsan in kichen tñan, ne jla
Anthony Wayne an in ntun no xuwe
no viti nia kichen tñan cha ta cha oh
s’ia cha vania nee pensaa, nan ga no
nga na tnee chan t’an shiti ska s’en,
si dia na no va tne nten tñan canaa,
o vania t’en chan in t’an sla ne
kichen tñan. Jano ngua junta in, ne
jla Anthony jkui chan non ga virinté
Obama nda-ya cha ndui kityi no

ña’a ren la kuan chon diasas ka
kichen tñan o jdui in chan an di cha
nda-ya dia sas ka programa no jian
tiloó.

La ministra consejera Laura Dogu se
reunió con estudiantes del Programa
de Liderazgo Jóvenes en Acción

La ministra consejera Laura Dogu
se reunió con estudiantes del
Programa de Liderazgo Jóvenes en
Acción

 La semana pasada, la ministra
consejera Laura Dogu se reunió con
99 estudiantes del Programa de
Liderazgo Jóvenes en Acción,
quienes regresaron recientemente de
una estancia de cuatro semanas en
E.U.
La ministra les dio la bienvenida a
México, los felicitó por el trabajo
que han realizado dentro del
programa y los motivó a continuar
esforzándose por impulsar cambios
positivos al interior de sus

MANUEL ALBERTO DE LA VEGA

VÁZQUEZ

M

comunidades. En Estados Unidos los
jóvenes adquirieron habilidades de
liderazgo, participaron en programas
de voluntariado con otros jóvenes en
varias ciudades estadounidenses, y
tuvieron la oportunidad de visitar el
Capitolio. El jueves regresarán a sus
comunidades con la tarea de
incorporar y aplicar los
conocimientos adquiridos en sus
proyectos comunitarios.
¡Les deseamos mucha suerte y
esperamos grandes cosas de estos
jóvenes en el futuro!
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Los conceptos, como las
instituciones, con el paso del tiempo
sufren mutaciones. Hace un siglo,
por ejemplo, se construyó la
categoría de orden público, hoy esa
categoría está en franca retirada; la
mayoría de las constituciones no
comprenden el concepto de orden
público, sólo nosotros todavía
conservamos en nuestra
Constitución, la categoría de orden
público y la pregunta no se hace
esperar: ¿Por qué ha desaparecido
del constitucionalismo
contemporáneo?

Par dar respuesta no
olvidemos que la idea de orden
público justificó en el siglo XIX la
presencia y ejercicio de la fuerza
pública y, hasta las tres décadas
primeras del siglo XX se hizo
patente su transformación en policía.

El concepto de orden público
suele confundirse también con el de
interés público.

Otto Mayer, jurista alemán
del siglo XIX sostenía que el orden
público es prácticamente un derecho
natural que implica determinadas
relaciones sociales en las que el
Estado debe intervenir para dar
orden en todas aquellas conductas
perturbadoras, así pues, todo lo que
entrañe para el Estado una idea de
perturbación en las relaciones de
convivencia social, propicia la
intervención del Estado a través de
la fuerza pública para poner el
orden.

Entonces, la idea de orden
público implicaría que donde la
sociedad considerase que haya
conductas perturbadoras, el Estado
debe intervenir a petición de ésta,
para restablecer el orden.
Observemos que aquí hay un
problema de esencia de la idea de
orden público. Y es que no se puede
construir en sentido positivo la idea
de orden público: tiene que
construirse a partir de un polo
opuesto, es decir, a partir del
desorden, porque donde no hay
orden impera el desorden. Lo
importante es saber quién califica o
define lo que es desorden: ¿La
sociedad o el Estado?

Claro que quien lo define es
el Estado investido de autoridad. ¿Y
qué pasa cuando el Estado es

AGENOR

Orden Público

autoritario? Pues que cualquier
conducta y más aún, cualquier
opinión crítica, podría calificarla
como desorden.

Si se concibe el orden
público como un derecho natural de
las sociedades, su esencia será
metajurídica porque carecería de un
referente legal y se vuelve difuso,
disperso, dadas las
conceptualizaciones individuales. Por
ello se deja al arbitrio de la
autoridad decidir dónde se requiere
el orden. Esta postura es del siglo
XIX.

Por eso la única posibilidad
de darle contenido al orden público
es positivilizándolo para que la ley
nos diga de manera expresa qué se
entiende por orden público y en qué
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momento la autoridad debe
intervenir para restablecerlo; la ley
es la encargada de delimitar el
concepto. Y es que para entender el
orden público hay que precisarlo en
la ley.

Nuestra Constitución, al
referirse al tema de la libertad de
expresión señala que la
manifestación de ideas no será objeto
de alguna inquisición judicial o
administrativa, salvo que afecte a la
moral, los derechos de terceros,
constituya delito o afecte el orden
público.

El orden público no es ajeno
a la moral. Veamos: dos niños
jugando en la calle podría
parecernos que perturban el orden
público, el EZLN perturba el orden

público, las manifestaciones de
protesta perturban el orden público,
el CGH perturba el orden público.
Aquí cabe señalar que la tradición
conceptual de orden público es
resultado de un modelo político del
siglo XIX que se llamo
intervencionismo estatal, justificativo
de todos los esquemas de
posibilidades de orden, porque bajo
sus premisas de orden y progreso,
debía lograrse la paz, la tranquilidad
y el desarrollo integral, llegando al
extremo de considerar este orden
como orden público, por eso esta
categoría significó la justificación de
una fuerza pública que se legítima
con la intervención violenta para
preservar un orden invisible,
impalpable y que sin embargo existe.
Nuestra Constitución aún conserva
en algunos artículos la categoría de

orden público, que como hemos
dicho se encuentra en retirada del
constitucionalismo mundial.

El concepto de orden público
que debía ser un elemento
proteccionista de los gobernados, con
el transcurso del tiempo se ha
convertido en una fuerza pública
opresora y represora de éstos, bajo
un esquema de orden que nació a
mediados del siglo XIX como
defensa de la sociedad. Hoy ha
cambiado de rostro, ha sufrido una
lamentable mutación, ya que la
justificación del orden público no es
otra cosa que la intervención
represora del Estado contraviniendo
el espíritu constitucional
proteccionista que le dio vida. De un
órgano de salvaguardia y protector,
se ha convertido en un órgano de
poder de dominación de las clases
dominantes, herencia del estado
premoderno.
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A veces pasa que una persona es
muy especial para ti pero no tú para
ella… Y no sólo estoy hablando de
parejas y estas cosas, esto pasa a
todos los personales. ¿Nunca les ha
pasado que consideraban a alguien
muy importante para ustedes y
descubren (o saben) que la otra
persona no les tiene la misma
consideración?

Duele, ¿verdad?

Y cuando tienes algo y sientes que
ese algo va desapareciendo… se va
reduciendo, sientes que vas
perdiendo sin poder hacer nada. Pero
cuando le das mucho valor a una
persona, y haces todo pensando en
sus reacciones, y controlas los
horarios, entradas, salidas, gente con
la que está, todo… cuando todo en tu
vida gira en torno a la otra, y ves
que esa otra persona no te da lo que
crees que te mereces, entonces duele.
Y cuando la otra persona ve que no
estás bien y se marcha sin darte más
importancia, sin entender lo que
pasa por tu cabeza, sin ni siquiera
intentar entenderlo, también duele.

¿Por qué? Porque te sientes la
persona más insignificante del
mundo, porque todo el cariño, la
buena intención y las ilusiones que
tenías las ofreciste y no has recibido
absolutamente nada a cambio, y te
sientes tonto/a, e incluso, en
ocasiones, hasta humillado/a al ver
que para la persona que tan
importante es para ti, tú no eres más
que uno/a más… y eso con suerte. Y

si recibes una palabra amable es
simplemente porque sabe lo que hay
y no quiere portarse mal contigo, por
deuda o compromiso, diría, pero no
por voluntad propia.

Y esa palabra amable la vemos
como un signo perfecto que debe ser
interpretado en todas sus
dimensiones, en todos los aspectos,
en el significante, en el significado, y
demás… cuando no hay
interpretación posible, cuando no
hay nada de nada, pero simplemente
buscamos justificaciones para seguir
alimentando una ilusión que tenemos
miedo que se acabe.

Una vez escribí que no valía la pena
aquello que nos hiciera derramar
una sola lágrima… visto lo visto, ya
no estoy tan segura de esa
afirmación, y tal vez sí valga la
pena. Esta sensación desagradable y
esas lágrimas sí podrían llegar a ser
bonitas porque con ellas te das
cuenta de lo mucho que puedes
llegar a querer y puedes descubrir
sentimientos puros y verdaderos que
ni siquiera sabías que existían. Y sí,
en eso tiene razón, pero cuando eso
se repite todos los días, entonces ya
no es tan bonito. No, no es justo.

 «TE AMO PERO SOY FELIZ SIN
TI», lleva por titulo un libro que a
llegado a mis manos del autor
Jaime Jaramillo…

Según este autor, nuestra felicidad no
depende de otra persona sino de
nosotros mismos. Amar no es

PRECISAS INDECISAS

Te amo, pero…

M

ZUKA

depender... Amar es la entrega y el
respeto del «yo» para formar un
«nosotros» pero solo cuando los
«yo» son dos entes completos y
felices pueden complementarse para
ser feliz en uno solo.

O sea la felicidad es cuestión de uno
mismo y no necesitas de nadie mas
para que la «felicidad» sea total y
completa, pero… ¿y si no es así? ¿Y
si…? ¿Y si…?
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La Catrina espiando. La
representación de la China Poblana
en las artesanías de la Ciudad de
Puebla, es posible admirarla en
figuritas, muñequitas, calendarios,
pinturitas, vidrio y, desde luego, en
catrinas. Estas últimas se han
convertido en una tradición en la
Ciudad de Puebla, así se advierte su
presencia en concursos, en el
comercio y en exhibiciones,
especialmente a finales de octubre y
principios de noviembre, en los días
de Muertos.

         Una de las catrinas más
coloridas, más grandes y bien
elaboradas que se  pueden admirar,
es la de la 3 oriente, casi esquina con
la 3 sur, en el centro, en la Galería
Artesanal llamada Tierra Madre.
Allí, la Catrina China Poblana,
elaborada a base de cartonería
tradicional con aproximadamente
1.50 m de altura,  sagazmente se
asoma, se la pasa espiando para un
lado de la calle y, de repente,  atrapa
a un visitante nacional o de otro país
para mostrarle los diversos productos
artesanales de nuestra tierra mestiza
mexicana, como latería artesanal,
arte popular y papel amate.

*** Pasando a otro punto,  te
comento que, tomando en cuenta
que el día 9 de septiembre de cada
año –gracias al IMACP, Sala de
Regidores y a la actual Asociación
China Poblana- se ha establecido
como el Día de la China Poblana en
la Ciudad de Puebla, y, por lo tanto,
con el deseo de contribuir a

M
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MIGUEL ÁNGEL VILLEGAS

CABRERA

homenajear a nuestro personaje de la
China Poblana, símbolo poblano y
nacional por excelencia, así como
fomentar la riqueza artística y
cultural que éste conlleva, te
realizamos una cordial  invitación
para que asistas a la serie de
actividades culturales y artísticas que
se llevarán a cabo en esta ciudad del
4 al 10 de septiembre del presente
año. Habrá presentaciones de libros,
visitas guiadas, exposición,
conferencias, concurso de vestido
típico de la China Poblana, talleres y
otras sorpresas. Asiste.

Asociación China Poblana
Vicepresidente: Víctor Ramírez
Espinoza.
Planeación y Organización
Institucional: Mtra. Vanessa Álvarez
Guzmán.
Tesorero: Sr. Rubén Muñoz Pérez.
Comisión Educación: Dr. José
Antonio Hernández Muñoz.
Comisión Homenaje y Eventos:
María Aurora García Balderas, José

La China Poblana

HABLEMOS DE

Francisco Flores Martínez, Juan
Jiménez Meneses, Asunción
Maldonado Sánchez, Carlos
Rodríguez Martínez y Juan Luna
Baleón (Q.P.D.).
Comisión Medios: Rubén Darío
Zeleni.
Presidente: Lic. Miguel Ángel
Villegas Cabrera.

Asociación China Poblana:
Presidente Lic. Miguel Ángel
Villegas Cabrera  y Vicepresidente:
Víctor Ramírez Espinoza. cels. 22 22
17 26 02  y 2 20 52 34,
respectivamente
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¿Por qué un interés en el estudio de
la jubilación y las personas de edad
avanzada?

La dificultad de percibirse y darnos
cuenta del paso de los años en
nuestro ser, cobra un significado
particular cuando pensamos que aún
tenemos vida, contamos con un
conjunto de conocimientos de los
llamados científicos, de experiencias,
nos atrevemos a actuar con una
relativa madurez y responsabilidad,
tenemos aún proyectos de vida y
continuamos luchando por lograrlos,
pero, ante todo, apreciamos y
valoramos a las personas mayores
que nosotros, tanto en la fuerza para
vivir, como en la espiritualidad de su
individualidad.

Interesados en el tema se encuentran
diversas aristas para considerarlo en
la importancia y magnitud que
merece, desde investigar las
alternativas que en otros países han
tratado de atender para resolver las
necesidades de este amplio sector
poblacional -cuya situación se va
diversificando en otras entidades-,
hasta conocer las alternativas de
nuestro país y entidad federativa con
su aplicación tanto administrativa y
política, como económica, y su
efecto social, circunstancias y
paradigmas, que en la siguiente
colaboración expondremos.

Una lectura que nos llamó la
atención, recomendada por un amigo
y ex colaborador de nuestra revista,
es la columna presentada en un

diario nacional, y que se titula Ser
viejo en México, de Gonzalo
Martínez Corbalá (La Jornada, 29
de julio 2013). Presentamos parte del
texto, que merece ser reflexionado:

«Puede ser que haya mucha gente,
constituida tanto por los niños como
por los hombres maduros, que
dedicara mayor esfuerzo a recrear un
mundo en el que los viejos
pudiéramos también, con mayor
eficacia, aportar nuestra experiencia
y nuestra capacidad para poder
convivir hasta ahora, y puede ser
también que los viejos pudiéramos
también aportar esfuerzos de mayor
valía para hacer más habitable un
planeta que se anticipa poblado con
10 mil millones de seres humanos
que pudieran convivir como tales.»

Si nos pudiéramos dar la
oportunidad de atender como
sistemas social y administrativo la
gran ignorancia que prevalece,
podríamos incursionar en un
análisis, ya no profundo,
sencillamente lógico, y que éste
fuera motivado por uno de los
aparatos ideológicos de Estado,
como es la educación, seguramente
nos atreveríamos a reflexionar,
teniendo previo conocimiento de los
cambios estructurales que se
promueven por los niveles de
pensamiento que en cada etapa de
edad cronológica se presentan.

El jubilado y las personas de edad
avanzada -que es nuestro tema de
interés desde hace ocho años-, nos

lleva a considerar que las
posibilidades de establecer nuevos
proyectos de vida son factibles, si y
sólo si, se encuentran sustentos
culturales, económicos y de
compromiso de parte de quien
maneja la economía y política social
en todas sus dimensiones de un país
y una entidad federativa, así como
de las acciones de pertinencia
existenciales de cada individuo y
grupo social.

La tarea es difícil y mayor aún el
compromiso, hemos tenido
oportunidad de representar a un
grupo de aproximadamente
seiscientos jubilados y pensionados
profesores e investigadores de
nuestra Máxima Casa de Estudios, la
Benemérita Universidad Autónoma
de Puebla, en la Asociación Sindical
de Personal Académico de la BUAP;
fue la pauta de colaboraciones que
en ciertos momentos parecen
reiterativas.

Participar con el delegado federal del
Instituto Nacional de las Personas
Adultas  Mayores (INAPAM), en la
Asociación de Jubilados Pensionados
del Gobierno del Estado
(I.S.S.S.T.E.P.), la Universidad
Mexicana para Personas Mayores y
conocer el origen, estructura y
funcionalidad de la Casa del Abue,
motivó nuestro interés para
compartir experiencias por medio de
entrevistas, programas radiofónicos
y televisivos.

¿Por qué un interés en el estudio de la
jubilación y las personas de edad
avanzada?

ALEPH
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Pero ante todo, el móvil es haber
sido impulsor, fundador e impulsores
de áreas de servicios de apoyo en la
Casa del Jubilado Universitario de
nuestra Alma Mater.

El conocimiento e intercambio de
experiencias vía correo electrónico
nos ha permitido tener una visión
universal, menos localista, y
atrevernos a presentar algunas ideas
a manera de propuestas que la
posibilidad de un texto permita
difundir y socializarse para un
mayor interés y atención del sistema
social, educativo familiar, niños,
jóvenes y adultos puedan motivar.

Nuestra realidades y circunstancias
de historias de vida nos lleva al
entendimiento de una realidad
palpable y poco difícil de evitar…
¿Nos hemos puesto a pensar qué
experimenta el ser humano que se
jubila por edad avanzada,
enfermedad o años trabajados?, ellos
pueden ser nuestra madre, padre, un
familiar, o bien, un conocido. ¿Qué
piensa, cómo se siente y, ante todo,
cómo lo perciben sus cercanos?

Hemos tratado de proporcionar
información en base a lecturas,
experiencias, vivencias, consultas,
pero ante todo con una toma de
conciencia del futuro que  nos espera
si es que llegamos a una edad que
categorizamos como nuestros sabios
conocedores de una realidad aún
impensable por nosotros, pero
conociendo de manera real/objetiva
las circunstancias sociales,

económicas y familiares en las que
se encuentran la mayoría.

Tocar el tema de los seres humanos
en torno a sus impedimentos físicos,
emocionales y espirituales, es
prácticamente un tema tabú; muy
pocos de nosotros nos interesamos en
su espiritualidad, que se sustenta en
el apoyo religioso de acuerdo a
nuestra cultura.

Algunos colaboradores podemos
estar de acuerdo o no con la filosofía
de vida religiosa, sin embargo, en el
ejercicio psicoterapéutico damos
confianza a nuestra disciplina
científica, la psicología, y no
perdemos de vista la espiritualidad
propia de cada ser humano.

Un gran apoyo con el que contamos
los psicólogos es el respeto
ideológico a la subjetividad
personal, como todo ser humano
tenemos que buscar una explicación
para desentrañar tales subjetividades
individuales; es una tarea titánica
que consideramos que ni la

psicoterapia más profunda
(psicoanálisis) pueda explicar, por lo
común caemos en una proyección
que se manifiesta en el manejo del
discurso del «otro», proyección que
no deja atrás nuestra propia historia
de vida.

En nuestra próxima colaboración
cerramos el presente capítulo para
reorganizar la información que
hemos dosificado por medio de este
excelente medio de comunicación, el
semanario MOMENTO, y
pasaremos a trastocar otros temas
involucrados en nuestro quehacer
profesional, y consideramos como
tema de interés para el lector que día
a día le gusta recrear su
yo imaginativo.

ALEPH

M

Comentarios:
aagp_2010@hotmail.com

ARIEL ALEJANDRO GARCÍA PÉREZ
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- En alguna radiodifusora, pero
especialmente en un noticiero muy
famoso, con bastante rating, escuché
los lamentos de una mujer que, en
forma lastimera, precisamente
interponía una queja pública de que
en determinado lugar donde se
encuentran niños y niñas que han
delinquido, se les estaba tratando
muy mal, que los estaban torturando
y…
Pepe Peláez.- Sí, como no. Como son
puros angelitos se les debe tratar con
pétalos de rosa, que no se vayan a
enojar los siñoritos, y siñoritas…
Qué  feo que los traten mal,
probecitos, si quejaron con sus
mamases, y éstas pos sintieron feo
que los traten mal, total, son
mamases, que les duele lo que hacen
los hijos y las hijas, piro no lis duele
cuando éstos y éstas matan, hieren,
rompen, cortan, apuñalan, torturan,
toman fotos a sus vítimas, allí si no
dicen nada las viejas consentidoras;
di pequeños no lis dan güenos
consejos, no lis dan sus güenos
jalones de cabello o con un güen
cinturón decirles lo que es güeno y lo
que es malo… probecitos, si livantan
tarde, no si lis debe regañar, no
deben trabajar, porque aluego
intervienen los direchos humanos, no
deben lavar los baños porque se
afectan sus manecitas. Sí Chucha,
por eso mesmo van creando
delincuentes, asesinos, ladrones, qui
ya no se componen con nada, son
manipuladores, mentirosos, huevones
y salvajes… qué güen trato puede
recibir una mujer menor de edá o un
chamaco menor de edá, que mata a

sangre fría, que no tiene
reprochabilidá, que no tiene
arrepentimiento, esos ya son matones
y matonas de poca edá, pero gran
peligrosidá. Yo no toy de acuerdo en
esto‘, son puros barbajanes que no
deben estar en la calle, son gente
peligrosísima, gente que allá ‘ta
bien, munchos y munchas ya no se
regeneran; si no le tienen miedo a
Dios, imagínensen qué respeto le
tienen a sus padres, y menos a la
ciudadanía; y los perezosos y
perezosas diputadas, diputados y
representantes de los direchos
humanos, ¿qué hacen para remediar
esto?, lo digo porque hay quenes
reciben su buena mochada, hombres
y mujeres holgazanes que ‘tan bien

con los jefes o jefas de las comisiones
de los direchos humanos y reciben un
trato especial, pero nunca hacen una
plena labor. Ora ‘tan los que sólo se
andan luciendo en las comidas,
disayunos, presentan algunos
proyectos para que sean analizados
por los fodongos diputados y sale, no
son gente de campo, no ven los
problemas que se tienen dentro de la
sociedá, y los malvados chamacos
obtienen la mayoría de edá y reciben
una gran sentencia de siete años, por
un homicidio o violación, y a todo
dar, no si lis puede tocar ni con el
pétalos de una rosa, por eso allá pos
tienen que educarse y aprender a
bola de fregadazos, son gente que ya
no entiende con nada…

Al fin… madre…

MI COMENTARIO
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- Es cierto lo que dices mi Pepe, pero
es que si se les pega, peor es para la
propia sociedad; esta gente llega a
acostumbrarse a la maldad, a la
mala vida, a que son atacados y
malmirados, y su odio,
resentimientos y especialización en
los delitos es más grave…

- Pero pos lo que sucede es eso
‘bogado, tan fritos, pero no
entienden de otra manera, son gente
que jue muy consentida, nunca jue
llamada atención, si les dijo que los
niños tuvieran lo que quisieran,
munchos padres cometen ese grave
error, piensan que con darles todo les
‘tan apoyando, y no es así; dicen que
el pan ajeno hace al hijo bueno,

mandarlos un poquito a la chamba
tan siquiera en las vacaciones, y que
estudien, que se esmeren, pero que
sepan cómo cuesta ganarse un
centavo, así irán ‘quilatando lo que
tienen…

- Bueno, pero por lo pronto existen
madres que lloran por sus hijos e
hijas. Por favor lindas reinitas, es
cierto lo que dice mi amigo Pepe,
ojalá le hagan ver a sus hijos e hijas
sus errores y efectivamente que ojalá
pudieran trabajar un tiempecito,
enseñarles a que sean humildes,
sencillos, respetuosos y obedientes.
Qué hermoso es esto, para que no
tengan la pena, que sean otras

personas, los que causen daño a esos
jovencitos y jovencitas que en alguna
ocasión trajeron muy alegres en su
vientre, que durante nueve meses
anduvieron con esa alegría de contar
con una presencia, que torció el
camino debido al exceso de amor
que se les hubo prodigado; sean
felices, platiquen con ellos y ellas, y
ojalá… estamos seguros que con
afecto, ternura y verdad, lograrán
que tomen nuevamente el camino
del bien.

Mis respetos a todos y todas, y que
se resuelva esa situación, que mis
palabras ojalá se trocaran en el
bálsamo y el pañuelo plasmado de
amor, que limpie esos ojitos llorosos
y tristes.

 Amigos y amigas, nos leemos
hasta… otro… instante…

MI COMENTARIO
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Diez millones de autos producidos
en VW Planta Puebla

Con gran orgullo, la Volkswagen de
México a las 9.30 hrs del pasado 13
de agosto, presentó el Beetle GSR, el
automóvil 10,000,000, producido en
color amarillo y deportivo, en un
ceremonia en la cual se encontraban
el señor Hubert Waltl, miembro del
Consejo Ejecutivo; el Gobernador de
Puebla, Doctor Rafael Moreno Valle,
y el señor Andreas Hinrichs,
presidente del Consejo Ejecutivo de
VW.

La producción de la planta tuvo una
evolución que pasó de 100 mil
unidades en 1989, a más de 600 mil
en el año pasado; y en la
exportación pasó del 21%, al 80%
en la actualidad; para el primer
trimestre del 2014 se producirá el
Golf séptima generación,
convirtiendo a esta Planta Puebla en
la segunda más importante en cuanto
al volumen de producción.
 Moreno Valle destacó que desde la
producción del primer VW Sedán en
el  estado, hasta el momento, en el
país ha habido una gran
transformación, y que seguirá
trabajando para mejorar la
infraestructura para atraer
importantes inversiones en
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coordinación con el Poder Judicial y
el Congreso, ya que Puebla cuenta
con grandes ventajas por su
ubicación geográfica, y que se
trabajará, entre otros elementos, en
la seguridad, como factores de
competitividad.
Al finalizar la ceremonia de diez
millones de autos producidos y 11
millones de motores, se realizó  la
develación de una escultura que
simboliza la historia de la evolución
de Volkswagen de México, que
representa el ADN de la marca.
Cabe recordar aquel 1964 en
Xalostoc, en que dio inicio la
producción de Volkswagen México,
en el Estado de México, pero en
1967 fue aquí en Puebla, con el
primer Volkswagen Sedán. En
nuestros días se produce el Golf
Sport Wagen, Beetle y Nuevo Jetta,
motores R5 de 2.5 L y R4 de 2.00 L.
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En unos días más se estarán
cumpliendo nada menos que 67 años
de aquella tarde que fuera
considerada por la afición capitalina
como milagrosa  -el debut y triunfo
clamoroso de «Joselillo»-, en los
lejanos años de la recién inaugurada
Plaza Monumental México, la que
ocurriera precisamente el 25 de
agosto, pero del año de 1946,
durante la séptima novillada de
aquella primera temporada novilleril
celebrada en dicho coso, a escasos
cinco meses de su inolvidable
inauguración el 5 de febrero ese
mismo año.

En aquella tarde, la séptima
novillada del serial, se dio un cartel
formado por Manuel Jiménez
«Chicuelín», Pepe Luis Vázquez,
Fidel Rosales «Rosalito», y José
Rodríguez «Joselillo», para matar
una novillada de ocho novillos de la
ganadería de Chinampas.

 «Joselillo», nuestro personaje, era
por aquellas fechas un desconocido
del que apenas se sabía algo debido
a una campaña de novilladas que su
apoderado y maestro, don José
Jiménez Latapí, «Don Dificultades»,
periodista taurino, mentor de
novilleros y principiantes que
intentaban convertirse en toreros.
«Don Difi» -como se le conocía a tan
singular personaje-  había
organizado, con ayuda de otros
miembros del mundo de los toros,
entre ellos Eduardo Martínez,
conocido en el medio como «El
Pilón»,  quien actuaba como el

RINCÓN TAURINO

El debut de “Joselillo”

empresario  en la placita de Puente
de Vigas, ubicada a un lado de
Tlanepantla, Estado de México, una
corrida en donde «Joselillo» se
presentó el mes de abril de 1945, con
el objetivo de presentar a su torero
en esa placita.  Objetivo claro y fácil
de entender, por un lado, para que
tuviera en su haber mayor número
de actuaciones, y con ello más
experiencia; y, por el otro, dada la
ubicación de esa plaza en los
alrededores de la Ciudad de México,
acudían a ella muchos aficionados y
taurinos de la capital, deseosos de
descubrir e identificar. Hacer torear
en ella a «Joselillo» lo daba a
conocer previo a su presentación en
la plaza capitalina.

De tal manera que este incipiente
torero se presentó en aquella placita
en el mes de abril de 1945,
sorprendiendo a los aficionados y, en
particular, a los organizadores del
serial de festejos por su aguante,
valor y peculiar manera de torear.
Se cuenta que al momento de tomar
la muleta para realizar la faena al
primer novillo a que se enfrentara en
dicha plaza, «El Pilón» le indicó
que se llevara al novillo a tablas, lo
que el incipiente torero realizó con
especial facilidad.

Cuando tomó la muleta para
instrumentar los primeros naturales,
tanto «El Pilón», como todos los se
encontraban en los tendidos de la
pequeña plaza,  no daban crédito a
lo que veían, por el aguante y la
plasticidad con que el torero los

realizaba, no siendo ése el único
muletazo, sino que le siguieron otros,
realizados con tal dramatismo, que
hicieron al público ponerse de pie y
aplaudirle apasionadamente. Y, pese
a que a la hora de matar pinchara en
varias ocasiones, el público pidió
unánimemente  la oreja,  que le fue
entregada por el propio organizador.

«Joselillo» toreó con diversos éxitos
un total de once novilladas, no
siempre con triunfos, pero
sorprendiendo a quienes lo veían; no
obstante, la expectación por verlo
torear iba en incremento, logrando
igualmente mayor cantidad de
público en los tendidos cada tarde.
«Don Difi» se dio a la tarea de
prepararlo para su presentación en la
primera temporada de novilladas
que se daría en la recientemente
inaugurada Plaza México,
organizada por el  empresario don
Antonio Algara, y  fijaron su  debut
para el 25 de agosto.  Una
presentación  más promovida por el
apoderado, que por la empresa, por
lo que el resultado no podría ser de
medias tintas: O el triunfo
apoteósico, o bien, un fracaso
estrepitoso.

Por espacio de las semanas
anteriores a tal debut, «Joselillo»
permaneció en las ganaderías
aledañas a la capital, toreando a
mañana y tarde; cabe decir que
quienes lo veían entrenar auguraban
un triunfo en toda la línea. «Y no es
que el chaval se hubiera
documentado frente a los animales -
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comenta su biógrafo José Ramón
Garmabella, en su precioso libro
biográfico sobre este fenómeno de la
torería, Vida y Tragedia de una
Leyenda-, sino que «había en él,
aparte del valor, algo tan especial en
su personalidad, que hacía presagiar
el triunfo»,  siendo la única duda que
el chaval –por su falta de
experiencia- se mostraba  inseguro a
la hora de tirarse a matar a sus
enemigos: Por más que lo intentaba,
no acertaba a efectuar la suerte
suprema con efectividad.

Y llegó el día. Aquel domingo 25 de
agosto de 1946 amaneció frío y
nublado. «Joselillo», como era su
costumbre, se levantó a las seis de la
mañana, y mientras  desayunaba le
comentó a la encargada: «Mire
Juanita, hoy toreo en la Plaza
México.  O salimos de pobres, o me
mata un toro…» Y llegaron las
cuatro de la tarde, el cielo estaba
entoldado y presagiaba lluvia,
apareciendo los cuatro novilleros
anunciados para aquella tarde:
Manuel Jiménez «Chicuelín», Pepe
Luis Vázquez, Fidel Rosales
«Rosalito», y José Rodríguez
«Joselillo», quienes esa tarde
deberían matar un encierro de ocho
novillos de Chinampas. Los cuatro
alternantes partieron plaza, los
aficionados -que ocuparían algo
menos que  la mitad del aforo-
fijaron su atención en el muchacho
rubio, que vestía de azul y oro, que
lucía tal tipo de torero, que apenas
podía con él.

El festejo inició. Luego del primer
puyazo, «Joselillo» se plantó en el
centro del redondel y, echándose el
capote a la espalda, instrumentó tres
gaoneras, las que tuvieron el efecto
de una descarga eléctrica en los
asistentes, que quedaron
enloquecidos, poniéndose de pie para
ovacionar al chaval, sin dar crédito
a lo que acababan de ver. No se
podía torear con más justeza, mayor
plasticidad y dramatismo, que como
lo había hecho aquel debutante.

Tanto con ese novillo de su debut en
la capital, como con el segundo –
que, por cierto, se lidió en
penumbras por fallas de iluminación
del recientemente inaugurado coso-,
«Joselillo» alcanzó un gran triunfo,
a tal grado, que ningún otro
novillero en la historia de la Fiesta
Brava en plazas capitalinas de

nuestro país, había  tenido tal éxito
en la tarde de su presentación.

 Siendo tan grande la apoteosis del
torero, que, pese a haber recibido
dos avisos en su segundo novillo,
«Joselillo» fue sacado a hombros de
la plaza, y así paseado por las
principales calles de la ciudad y
trasladado a las diversas estaciones
radiofónicas, en donde era
entrevistado por sus comentaristas,
hasta después de la doce de la noche
.
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